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EDITORIAL

Hace pocos días la prensa informó que
Japón por intermedio de la UNESCO
aportará 135,600 dólares para que el
Ministerio de Educación y Cultura de
Uruguay ponga en marcha un programa
formativo que según el representante
internacional  “se centrará en la formación
de equipos técnicos para la elaboración
de propuestas de políticas educativas y
cuyas líneas de trabajo se dirigirán a la
atención y educación de la primera
infancia, a la formación de los jóvenes y a
la implementación de actividades de
educación no formal “ .
Según la misma información, “la ministra
Simón mostró su convicción de que los
fondos se emplearán para mejorar la
igualdad y la equidad de oportunidades
entre todos los que accedan al sistema
educativo uruguayo “. Como también “se
buscarán iniciativas para atender a los más
desfavorecidos, la educación no formal
será fundamental para la integración social
y laboral, así como para la reinserción en el
sistema educativo de aquellos que no
hayan finalizado los estudios básicos “
No parece muy sustanciosa la cifra para los
estudios de los equipos técnicos a lo que
se agregarían “cursos, talleres y seminarios
que estimularán el contacto entre los
profesionales de la educación y otros
sectores laborales” según Director Regional
de UNESCO Jorge Grandi .
Las abundantes comillas de nuestra parte
justifican ante el lector lo que suena como
exagerada  fase de implementación, por
lo disperso de sus objetivos y metas que
aspiran cubrir desde la primera infancia
hasta aquellos que no habiendo finalizado
estudios básicos podrán reinsertarse en el
sistema educativo en base, se supone, a los
nuevos planes patrocinados por los
japoneses.
Proyectando estos buenos propósitos hacia
lo que es un hecho, la Sociedad del
Conocimiento que vivimos, los mercados
de trabajo, de productividad y
competitividad, se centran en el Producto
y el Servicio, con énfasis mayor en el último
de ambos conceptos. En el siglo 21 ya
iniciado, la velocidad en el proceso de la
información cambia la naturaleza de los
negocios, altera el estilo de vida de los
consumidores y sus expectativas, y
transforma la dinámica de los mercados
generando necesidades emergentes en el
mundo laboral y educativo.
Un fabricante o detall ista que en su
ambiente digital pueda responder a los
cambios en ventas en cuestión de horas o
minutos en lugar de semanas deja de ser
una «Compañía-Producto» y se convierte
en una «Compañía-Servicio que ofrece un
producto». Dar ejemplos es superfluo:  IBM,
Google, Microsoft , al igual que
distr ibuidores de electrodomésticos,
compañías grandes y pequeñas, los
hoteles, líneas aéreas y agentes de viajes.
Un adecuado nivel de competitividad sitúa
al Cliente y sus necesidades en el punto
central de atención de los sistemas
productivos ( e informáticos digitales, por
supuesto) , integrando un sistema logístico
que se activa ante cada pedido del
Cliente, cuya aspiración prioritaria es el
logro del mejor servicio que respalde al

producto. Si éste se le ofrece divorciado de
una garantía de servicio no le representará
nada y conducirá fatalmente a su
abandono.
Ya no se trata de distribuir lo que se produce
sino distribuir lo que el Cliente necesita , y
para ello las empresas diseñan verdaderas
filosofías corporativas y gerenciales de
servicio, expresadas en términos de actitud,
responsabilidad ,  organización y logística,
solo posibles mediante esa capacitación
educativa de que hacen gala los japoneses
-a veces en forma espectacular - y que con
muy loable intención desean contribuir a
que sea proyectada a nuestra juventud .

EDUCACIÓN FRENTE A LA “HAMBRUNA”

No está de más, sino que es fundamental,
localizar y repasar las áreas donde la
capacitación de nuestros jóvenes debe ser
prioritaria. Los países mejor administrados,
al margen de sus ideologías, no se
autoabastecen, deben vender y comprar
a otros países mediante su participación en
el Mercado mundial. Y cada país, de
acuerdo con sus  condiciones, ofrecerá
productos basados en materias primas
propias, o eventualmente importadas,
todas ellas  transformadas en productos por
las manos o los cerebros de su propia gente
.Queda al gobernante la tarea de equilibrar
la famosa “balanza” económica que tiene
varias vías, y proporcionar bienestar y
prosperidad a su pueblo.
En el Uruguay podemos fabricar, exportar y
vender cualquier producto secundario,
desde artesanía de reconocida calidad
hasta tecnología de información, en
software como en automóviles modernos,
pero nuestra economía se basa en tres ejes
fundamentales, dos de ellos tradicionales,
agrícola y ganadero, y un tercero de
reciente desarrollo, el talento de nuestros
profesionales, demostrado y comprobado
en el extranjero. De lo cual doy fe
personalmente porque en mis periplos
periodísticos suelo ver a nuestros
compatriotas  triunfar, progresar y ser útiles
contribuyendo al progreso de  otras tierras
(yo mismo estoy  entre ellos).
Nuestro país no  vende energía básica
como el petróleo o el gas ,mucho menos
nuclear, apenas compartimos generación
hidroeléctrica . Producimos y vendemos
productos agroindustriales y ganaderos a
un mundo con necesidades alimenticias
apremiantes que conllevan una poderosa
expansión de esos mercados, la cual se
vivió  y apreció en las recientes zafras  de
nuestros campos.
La ONU con su  pronóstico un tanto
exagerado de  una “hambruna” poco
menos que mundial pone un alerta súbita
sobre los países capaces de exportar
alimentos , precisamente nuestra potencia
económica básica.- Esta realidad impone
al Uruguay  enfrentar y darle respuesta,
volcando todos nuestros mejores recursos
hacia la producción y exportación,
aplicando las modernas tecnologías que
brindarán prosperidad y felicidad a los
trabajadores y a los inversores que aprecien
en forma inteligente esta coyuntura del
destino mundial .
Alimentos, ganadería, agricultura y pesca.
Es la oportunidad, el momento fulgurante
para ese  tercer elemento catapultado hoy
en  día como valor intelectual de

exportación que son los “cerebros”
formados y capacitados en la educación
académica  uruguaya, la de alto nivel tanto
como la no formal,  que el país deja que se
vayan, tildando el fenómeno de “fuga”.
Sobre estos ejes (dos o tres, como se vea)
debe orientarse la inversión en
capacitación del recurso humano, punto
medular de la Propuesta Pais del Partido
Colorado.
Los equipos técnicos responsables de
elaborar y sugerir propuestas para que  el
regalo japonés sea beneficioso para el país
en estos momentos críticos del Mundo
debieran solicitar a Japón una revisión y
reorientación del proyecto hacia las metas
de necesidades urgentes , que también
forman parte de la integración social y
laboral y el espíritu de equidad expresado
por la Ministro.

 RESPONSABILIDAD DEL PRODUCTOR

Empero, es necesario que los dirigentes
empresariales y productores del campo
abran la mente a las exigencias de la
época. Que dejen de pensar en invierno
con vendavales o un verano seco en
extremo, crisis económicas y financieras o
cualquier otro desastre por el estilo como
factores capaces de arruinar sus negocios.
Lo que puede afectar su supervivencia  es
la información que talvez “conoce” por
referencias pero que no se decidió a utilizar,
malogrando así sus beneficios  por
desconocimiento de su valor intangible de
pedirle a la computadora un programa que
se ejecuta en 20 segundos y le colma de
información crítica para apoyar estrategias
imprescindibles que aportarán beneficios a
su organización, su gente y en último
término a la economía del país.
La época en que los pequeños productores
del campo se limitaban a admirar a sus
l inderos de alto poder económico y
trataban de colocar a sus hijos a su servicio
para mejorar su condición se ha terminado.
El PC se ha encargado de ello, y esta es la
realidad que necesita ser aceptada y
comprendida para enrumbar al Uruguay y
sus 19 departamentos por la senda de la
prosperidad y el bienestar colectivo.
Pero el manejo de las tecnologías de la
Información y la Cultura del Servicio debe
progresar al ritmo de la sociedad, y el
reciclaje continuo con adquisición de
nuevas aptitudes debe integrarse en forma
natural a la mentalidad y a la estructura
empresarial del medio agroindustrial y
urbano.
La educación uruguaya, el sistema
educativo uruguayo, no tiene necesidad
de afiliarse a ninguna  ideología foránea o
particular de ninguna nación o grupo
emergente. Los técnicos y profesionales
egresados de nuestro sistema a todos los
niveles, deben y pueden aplicar su talento
a las mejoras tecnológicas que cada día
requieren la producción y elaboración de
productos y servicios, sean bovinos de
exportación, quesos, carnes, turísticos, o
lanares de alta calidad.
Así,  desde nuestro fértil suelo y con los más
capacitados, aquí , convertiremos a la
Educación en el mejor aporte a la
economía del país y a la Sociedad del
Conocimiento.

Cooperación tecnológica japonesa
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Tranqueras y el día después

Y Tabaré, le habló a Tabaré...

Todo empezó días antes del jueves
22 de mayo, cuando el Consejo de
Ministros se realizó en la ciudad de
Tranqueras, a 53 Km. de Rivera y 472
de Montevideo.  El intendente Tabaré
Viera, el mismo que hizo campaña
electoral requiriendo a su gente
“dale 5 más a Tabaré”, y lo consiguió,
fue el único colorado que conquistó
un cargo de gobierno electivo en
tiempos de la peor crisis partidaria de
la historia.
Conocida la avanzada de la Sepredi
por Rivera y Tranqueras, la semana
antes de este evento, con el fin de
organizar la jornada, Viera comentó
a EL PAÍS, el lunes 19, que se iba a
retirar del Consejo de Ministros si el
presidente Vázquez formulaba
comentarios de tipo político, con
críticas a las administraciones
anteriores, como sí ocurrió en otros
municipios del país.
Más allá de -dimes y diretes- en el
Consejo de Ministros en Tranqueras,
el presidente Vázquez pronunció un
breve discurso, no formuló
cuestionamientos, pero designó para
ser soportada –por sus desplantes
políticos- a la ministra del Interior,
Daisy Tourné, quien para Viera
“camiseteó” en su discurso.
En opinión del intendente “… fue un
Consejo de Ministros con una
concurrencia no muy importante que
se realizó en un local cerrado en la
ciudad de Tranqueras, donde el tono
y el espectáculo general de la
reunión pública no tuvieron el matiz
que vimos en otras oportunidades. No
hubo un acarreo de gente tipo acto
político. Tuve la satisfacción –lo dije
en mi discurso– que se me permitiera
hablar sin ninguna restricción –lo que
no podría ser de otra manera–, al ser
yo de un partido político de la
oposición.”
La antesala de la advertencia al
presidente Vázquez para evitar
precisamente un acto político en
Tranqueras, tuvo su antecedente en
Paso de los Toros. Ese día
notoriamente tuvo un tinte de acto
político partidario: se constató un
gran acarreo de militantes desde
Montevideo, algo así como 50
ómnibus, muchísimas banderas,
manifestaciones, gritos, el tono de los
discursos, e incluso –lo más
alarmante– el discurso del propio
presidente de la República que fue
típico de una campaña política,
donde terminó diciendo “hasta la
victoria siempre”.
A propósito de esta actitud, Viera
destacó que hay que tener en
cuenta “… el contenido de los
discursos y el tono, componentes que

hacen el matiz en esa delgada
frontera entre dar cuenta de sus actos
de gobierno y un acto polít ico-
partidario, casi de campaña, lo cual
está vedado constitucionalmente.”
De haber ocurrido un acto político,
Tabaré Viera alegó: “por supuesto
que sí iba a ir, iba a saludar al
presidente y me iba a ir, no iba a
participar en un acto político. Pero
no lo fue, había algunas banderas,
había algunos partidarios, como
siempre ocurre, pero el presidente de
la República habló de una manera
muy deferente, muy respetuosa y a
la altura de un
presidente de
la República.”
El intendente
colorado se
posicionó quizá
por primera vez
como JEFE DE
G O B I E R N O
departamental,
representante
de todos los
r i v e r e n s e s .
Entendió que lo
trascendente
de su momento
en esa
i n s t a n c i a
poítica era
representar a
todos los
ciudadanos del
interior. Fue así que analizó, expuso y
planteó los temas que al uruguayo y
la uruguaya común les preocupan,
con una visión local –la de
Tranqueras–, departamental –la de
Rivera–, pero también general del
interior como región.
Para entender este contexto en su
real dimensión vale citar apenas una
parte de su alocución: “… así
funciona la democracia y quizá
ahora que el FA –que siempre fue
oposición y siempre fue algo así
como una esperanza de aquello que
todavía no se conoce– tiene la
experiencia de estar del otro lado del
mostrador, de ver que las cosas no
son tan sencillas cuando se está al
frente del gobierno que cuando se
está en la vereda de enfrente, quizá
ahora podamos empezar a trabajar
responsablemente por algunas
políticas de Estado que vayan más
allá de un período de gobierno, para
no comenzar cada cinco años, como
se comenzó ahora, como si antes no
hubiera pasado nada, negando
absolutamente lo que pasó antes en
Uruguay, tanto cosas malas como
cosas buenas. Esto lo he dicho más
de una vez y a más de un interlocutor,
incluso del gobierno.”

Dicho esto Tabaré Viera habló de varios temas, entre ellos, “… de uno en el
que todos estamos de acuerdo, porque me llega de todos lados: la
inseguridad creciente que vivimos en Uruguay. No solo en las zonas urbanas,
ya no solo en las grandes ciudades, con un aumento fundamentalmente de
la violencia en los delitos, sino también en poblaciones más pequeñas, con
el abigeato en las zonas rurales. El tema de la seguridad en su conjunto es un
problema a resolver, porque está creciendo la inseguridad. Yo decía que soy
consciente de dos cosas: uno, que es un tema que ocurre en todo el mundo,
crece la inseguridad, pero nosotros vivimos acá, este es nuestro mundo y
tenemos que resolver nuestro problema. Y en segundo lugar, reconozco que
es un tema muy complejo, que no alcanza con mejorar sólo un aspecto, que
esto tiene facetas sociológicas, de valores, económicas, culturales,
educativas, que hay que mejorar otras cosas en la calidad de vida de la
gente. Pero también hice hincapié en que hacen falta más policías, mejor
preparados, más pertrechados, con mejores uniformes, mejor pagos, y sobre

todo más respaldados. Porque a
veces hay un problema de normas,
eso es lo que me hacen sentir los
ciudadanos comunes que veo a
diario en los barrios de mis pueblos,
en el interior, en otros
departamentos, en Montevideo.
La gente muchas veces siente que
está desprotegida por las normas,
el propio policía siente que a
veces las normas protegen más al
delincuente que al propio policía,
o que a las víctimas.”
Pero la ministra Tourné, aludida por
la crisis de la seguridad ciudadana
hizo un encendido discurso –
camisetero al decir del
intendente- en el que pretendió
defender lo indefendible.
Para Viera el tema de la seguridad
en Rivera pasa inexorablemente
por “asegurar la construcción de

una nueva cárcel para Rivera, porque el sistema carcelario, que es otra punta
del problema de la seguridad, aquí esta en crisis. La de Rivera es una cárcel
de principios del siglo pasado –como hay varias–, en estado ruinoso, con
hacinamiento, que fue construida para 80 y aloja 250 reclusos. Advertí que
había una situación explosiva y mis palabras fueron premonitorias, porque
pocas horas después estalló un motín en la cárcel de Rivera. La ministra Tourné
se salió un poco de tono. No en el contenido de sus palabras, sino en el tono,
en la forma, en su presencia. Fue un discurso que califiqué como “camisetero”.
Ella estaba muy enojada porque yo había tocado el tema de la construcción
de la cárcel, pero lo hice en tono constructivo, para advertir que, si bien la
nueva cárcel de Rivera está licitada, los recursos presupuestales asignados
no son suficientes”.
Y obsérvese en ese sentido que como lo reveló Viera “… hay 19 millones de
pesos en el presupuesto para este año y 19 para el año que viene, compartido
entre la cárcel de Rivera y la de Treinta y Tres. Estamos conformes con el
proyecto que se ha elaborado, pero según el propio arquitecto del Ministerio
del Interior cuesta entre 130 y 150 millones de pesos. Falta mucho, y yo advertí
que estamos ante la última instancia presupuestal de este período de
gobierno, por lo tanto pedí que tomaran el recaudo el presidente, la ministra,
el ministro de Economía, de poner los recursos necesarios en esta ampliación
presupuestal. A la ministra le molestó y pretendió recodarnos que este
problema de la cárcel venía de administraciones de gobierno anteriores,
ante lo que le dije que si bien no es un tema nuevo, lo tiene que resolver un
gobierno que prometió que iba a resolver todo. Además todo tiene su proceso,
lo que no se hace en un período se debe hacer en el otro, y en este momento
la responsabilidad es de este gobierno. Yo se lo he reclamado a todos.”
Pero quizá el tema de fondo, observado por las asistentes en Tranqueras, fue
que el presidente Tabaré Vázquez buscño el diálogo con Tabaré Viera –algo
así como un reconocimiento hacia el gobierno del interior del país- con el
cual prometió dialogar e intentar políticas de Estado fronteriza en la cual la
participación del Gobierno de Rivera, será una pieza clave.
Por eso lo del título: “Y Tabaré le habló a Tabaré…”
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Elizabeth Rodríguez
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El debate respecto al otorgamiento
de cuotas en la participación de la
mujer en la actividad política, resulta
indignante, para quienes
diariamente contribuimos con
nuestra participación y nuestra
capacidad en las decisiones que
tanto, Partidos polít icos como
Gobierno deben tomar. Además de
indignante, el hecho de tener que
someternos a la decisión de que sí
podemos o no podemos participar,
cual limosna de parte de quienes
desde siempre tuvieron las riendas, el
mando tanto en partidos políticos
como en el gobierno, resulta
denigrante e injusto, puesto que en
la declaración de derechos y
obligaciones que nos proporciona la
Constitución de la República, no
determina ninguna diferencia entre
los géneros, habla de ciudadanos, y
eso es lo que somos ciudadanas,
madres, esposas, hijas, trabajadoras
que contribuyen con su esfuerzo al
crecimiento de nuestra sociedad.
Desde la gesta artiguista hasta hoy,
hemos sido el soporte de la patria,
hemos luchado codo a codo con
nuestros hombres por defender la
libertad de este suelo, para que
nuestros hijos crecieran sin conocer
los sinsabores del sometimiento a un
poder que se creía supremo,
contribuimos a derrotar a la soberbia
extranjera con espíritu de rebeldía,
con sentimiento de arraigo a este
suelo.
Es por eso que no comprendemos y
no aceptamos, como se pretende
manipular y controlar nuestra
participación en la actividad
política, con un sistema de cuotas
pensado para, como siempre,
dejarnos en segundo plano,
vetándonos la posibilidad de que, de
acuerdo a nuestra capacidad, nos
ganemos el protagonismo que
merecemos, demostrado por un
gesto de seudo desprendimiento de
parte del genero masculino, que creo
yo, mas por temor a la competencia
femenina, pretende, como dije
anteriormente controlar nuestra
participación.
Yo no acepto que se me determine
si puedo o no puedo hacer tal o cual
cosa, pues si vivimos en una sociedad
que se dice  libre, democrática y
justa este tipo de controles no lo
puedo aceptar ni permitir.
La cuota política, la repudio
rotundamente, espero que nuestros
representantes en el Parlamento,
hagan uso del sentido común,
ponderen que lo que se denomina
“discriminación positiva” es pura y

sencillamente discriminación. Este
proyecto representa un acto de
abuso  e injusticia violatorio de la
igualdad de oportunidades a la que
cualquier ciudadano tiene en una
sociedad libre y democrática.
Históricamente la participación
femenina en las actividades políticas
fue siempre coadyuvante a la de la
participación masculina y se resumía
a la organización de eventos festivos,
nunca a los ámbitos de decisión,
aunque esto ha comenzado a
cambiar en los últimos 20 años, a
influjo de mujeres que gracias a su
capacidad han resaltado dentro del
ámbito político; indudablemente
queda mucho por alcanzar, pero el
compromiso de quienes están ya es
garantía de que la meta de llegar a
la igualdad por merecimiento y no
por caridad se va a alcanzar. El
tiempo será el testigo de esto.
Es increíble como hablan de nosotras
las mujeres y la participación en
política como si fuéramos objetos.
Tenemos el mismo derecho, que nos
los da la Constitución como
ciudadanas de participar y ocupar
los espacios que gracias a la
capacidad individual merezcamos.
Esto que quieren hacer es una
limosna, Caridad no es lo que quiero,
quiero mi derecho a ser y participar
en política según mis capacidades.

Mujeres sí,
mujeres no

«Todas las
personas son

iguales ante la
ley no

reconociéndose
otra distinción
entre ellas sino

la de los
talentos o las

virtudes»
Constitución de

la República,
artículo 8º.

Ayer, en el mismo momento en que
nos decía que su partido, el país y to-
dos nosotros precisábamos de él por
que era el más votado  en un tremen-
do  gesto de soberbia en harapos (la
humildad parece venir de la vesti-
menta que usa y no de lo que dice)
el Senador Mujica nos sorprendía con
una maravillosa definición ¨…  “El Uru-
guay es un país de atorrantes “.
No le permito se-
ñor Senador.
Atorrante(vago,
perezoso, desver-
gonzado esa es
su definición)
será usted. Mi
país , su país se
compone de
gente que traba-
ja , que busca su-
perarse que so-
p o r t a
e s t o i c a m e n t e
m a z a z o s
impositivos que
le sacan las ga-
nas de trabajar y
que soporta Se-
nadores – como
UD.- que los re-
zongan y califi-
can de las más
ofensivas maneras – atorrantes,
platudos, chorizo , sabandijas –en vir-
tud de el mito de su  supuesta sabi-
duría adquirida en la Universidad de
la Calle , que usted día a día se ocu-
pa en demostrar- con éxito-  que es
un mito equivocado y que su supues-
ta sabiduría no es otra cosa  que cha-
bacanería y ordinariez.
Atorrante será usted, vago  que ha
vivido siempre a costas del Estado, su
partido, o el producto de sus saqueos
tupamaros.
Perezoso será usted  – Que no tiene la
sensibilidad o la fuerza para peinarse
o cambiarse la camisa. Sólo usted
asocia la suciedad y la desprolijidada
la humildad, la misma es propia del
trabajador cuando sale de la obra o
de la chacra , consecuencia de la
tarea realizada , para llegar a su casa
a empilcharse,  no de un oficinista que
sale del Ministerio  o el Senado. Su in-
vestidura (que es de todos nosotros)
merece otro trato y otro  respeto.

Desvergonzado  será usted – Que le-
vanto armas contra regimenes demo-
cráticos , que hace de su prisión  un
apostolado  pese a reconocerse cul-
pable , nunca fue usted un preso ino-
cente como otros , que se inmola en
los tiros que tiene en su cuerpo como
prueba de su sacrificio olvidándose
que usted también tenía un arma en
sus manos y le pegaron de frente y en
balacera , que prometió irse para su
casa si el dólar bajaba los 23 pesos y

sigue cam-
pante en el
Senado y
en  el go-
bierno, con
el dólar a 
19 y bajan-
do ,que a
instaurado
el insulto y
la ordinariez
en el diario
vivir .
No se equi-
voque Se-
nador , los
uruguayos
somos mu-
cho más
que lo que
usted dice y
pretende-
mos ser más

aún  pese a su intento y el de su parti-
do de transformarnos en atorrantes
mediante políticas que nos saquen las
ganas de trabajar, pagando a la gen-
te para ser vagos mediante el plan
de equidad ,  destruyendo la digni-
dad del uruguayo de trabajar por su
sustento haciéndolo dependiente de
la limosna estatal , robando el fruto
del trabajo de los uruguayos  median-
te impuestos exagerados que
desmotivan al que quiere superarse y
crecer .
Sr. Senador, si de definir a los urugua-
yos vamos a hablar, me quedo con
Wilson ( y no lo comparo por quesería
una ofensa para Wilson ) que nos
definía como una gran comunidad
espiritual conformada por los valores,
gustos y principios comunes de sus ciu-
dadanos , los mismos ciudadanos a
los  que usted llama atorrantes , ATO-
RRANTE .     

Carta Abierta al Senador Mujica

¿Un país de atorrantes?

Jorge Azar Gómez
Ex representante de Uruguay ante la ONU
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Manuel Flores Silva
Ex Senador

Profesor de Letras e Historia
Periodista

Fue director de la revista Jaque y Posdata

Publicamos hoy un cuadro que nos
sirve para analizar cómo se
encuentra el desarrollo institucional
de la cúpula de nuestro Poder
Judicial. Somos de los que pensamos
que Uruguay tiene un mejor Poder
Judicial que la mayoría de los países
de América Latina más allá de que
lo consideramos peor de cómo es
percibido por la gente que, además,
no es bien percibido pero esa
ventaja se debe a factores
más vinculados a la cultura
polít ica del país que a las
reglas de juego del sistema
judicial. Estas suelen ser muy
pobres y muy malas y no hay
construcción futura de una
república en serio ni reforma
del Estado posible sin una
reforma judicial. Es decir, a
nivel comparado con América
Latina lo que es hacerse
trampa al solitario pues nos
comparamos con una justicia
en general perforada por la
intromisión polít ica y la
corrupción tenemos mejor
justicia pero peores normas. Y
ello se debe al sistema de
valores que todavía sostiene al
Uruguay. Aunque, como dice
Giovanni Sartori, las reglas de
juego terminan definiendo a
los «sujetos» y, en este caso, de
prolongarse malas reglas de
juego no veremos otra cosa
que el deterioro del sujeto
judicial.
No nos referiremos hoy a
capítulos de vergüenza de la
Justicia nacional como es, por
ejemplo, la legislación penal
uruguaya, único producto
cultural que aúna los resabios del
fascismo mussoliniano con la filosofía
de los «años de plomo» del cono sur.
Nos interesa referirnos a como está
diseñada en nuestro país la cabeza
del Poder Judicial. Y compararla con
los procesos de modernización
crecientes que se vienen dando en
la región. El cuadro adjunto nos da
algunas indicaciones:
NECESIDAD DEL TRIBUNAL
CONSTITUCIONAL. De las 18
democracias de América Latina, 11
tienen un órgano especial para
resolver los temas de
constitucionalidad. En 7 países es el
Tribunal Constitucional, en otros 4
países es una Sala Constitucional de
la Corte Suprema. La cantidad de
miembros promedio de las Cortes

Supremas del resto de América Latina es de 16 miembros contra 5 de Uruguay
lo que permite no sólo Salas Constitucionales, sino Salas especializadas en
derecho penal, civil, laboral, familia. La cúpula del Poder Judicial es así capaz
de especializar sus dictámenes.
NECESIDAD DEL CONSEJO DE LA MAGISTRATURA En 9 de las 18 democracias
ya hay con diferente grado de evolución Consejos de la Magistratura. Es
decir, la Corte Suprema se especializa en sus dictámenes pero no en las tareas
administrativas del Poder Judicial, licitaciones, roturas, cómo funcionan las
computadoras, etc. En realidad, tareas mucho más relevantes como la
selección de jueces un agujero negro en el sistema uruguayo, la capacitación
de los mismos, los ascensos y la carrera de los magistrados así como todo el
presupuesto económico del Poder Judicial se constituye en una tarea

institucionalmente
diferente a la de
emitir fallos,
razón por la que
se viene
i m p o r t a n d o
sucesivamente
en América
Latina una
i n s t i t u c i ó n
europea que son
los Consejos de
la Magistratura.
NECESIDAD DE
INTERACTUACIÓN
DE LA JUSTICIA
CON LA
SOCIEDAD CIVIL.
El papel de la
sociedad civil es
cada vez más
relevante. En 4
países no
participa en la
designación de
los miembros de
la Corte Suprema
ni el Parlamento
ni el Poder
E j e c u t i v o
( C o l o m b i a ,
Ecuador, Perú,
R e p ú b l i c a
Dominicana). En

otros 9 países no participa en dicha designación el Poder Ejecutivo (Bolivia,
Costa Rica, El Salvador, Guatemala, Honduras, Nicaragua, Paraguay, Uruguay,
Venezuela). En 5 países la lista de candidatos a miembros de la Corte Suprema
la hace la propia Corte Suprema, en 4 países el Consejo de la Magistratura
(en la elección de dicho órgano suele participar la sociedad civil), en 2 la
sociedad civil propiamente dicha (universidades, abogados) y en 1 caso se
opta entre nombres propuestos por el Consejo de la Magistratura y la sociedad
civil. El Poder Judicial uruguayo necesita mayor especialización en las distintas
funciones de su cabeza, precisa mejor selección y formación de sus
magistrados así como más justos sistemas de promoción, precisa un nuevo y
moderno equilibrio entre sus funciones, se trate de fallos, de fallos calificados,
de gestión, y todo apunta al modelo tricéfalo: Corte Suprema, Tribunal
Constitucional, Consejo de la Magistratura.

Fuentes:
Elaborado en base a «La política importa», de Payne, Zovatto, Carrillo, Allamand, 2003, IDEA-BID

y «La democracia en América Latina: hacia una democracia de ciudadanas y ciudadanos»,
PNUD, 2004

La justicia esta mal
 de la cabeza

Contrasentido
El Jefe de Policía de Maldonado
participó de una Marcha ciudadana
reclamando mayor seguridad para el
departamento. Unas dos mil personas
marcharon la noche del sábado por
las calles de Maldonado para
reclamar por más seguridad.
Participaron en la marcha el jefe de
Policía de Maldonado, Eduardo
Martínez, quien la encabezó, además
del obispo de la Diócesis de
Maldonado, Rodolfo Wirz, y amigos y
familiares de las víctimas. La
participación del inspector Martínez,
empero, no lo libró de algún
cuestionamiento. Precisamente, uno
de los manifestantes portaba un cartel
con una leyenda alusiva: Es ridículo,
vergonzoso e irracional ver a un Sr.
Jefe de Policía protestar con sus
víctimas ciudadanas por su impericia.
(El País 18/5/2008).

¿O lo cabalgado?
 ¡Que me quiten lo bailado!, exclamó
desafiante la ministra del Interior,
Daisy Tourné, durante el Consejo de
Ministros realizado en Tranqueras,
mientras reivindicaba su gestión y
atacaba duramente a las anteriores
administraciones. El encendido
discurso de la ministra Daisy Tourné,
de fuertes elogios a la administración
y a sus propios logros en la cartera,
irritó a la oposición (El Observador, El
País 23/5/08).
 

En sus narices
El discurso de Daisy Tourné que irritó
a los opositores, en especial por sus
referencias a la seguridad pública y
a los esfuerzos realizados desde la
cartera del Interior, provocó un
incidente significativo. Un dirigente
sindical bancario de Rivera, a pocos
metros de la ministra, fue objeto de un
arrebato por parte de un menor, que
en un segundo le birló su celular.( El
País 23/5/08).

Otra de Arana/Bengoa
Varios de los slots que arrendó la
Intendencia Municipal de Montevideo
-que ingresaron en zona franca en
tránsito y fueron utilizados
ilegalmente-, eran usados
contrariamente a lo que estableció
la comuna al llamar a licitación de
slots en 2003 (El Observador, El País
23/5/08).

Ingenio popular
A Rodolfo Nin Novoa le dicen Aloe
Vera. Porque cada día le descubren
nuevas propiedades (intervención de
una oyente de radio Sarandí 690AM
en el Programa las Cosas en su Sitio
del 19/5/08)

Nuevo brete
El gobierno suplantará el Impuesto a
la Renta de las Personas Físicas (IRPF)
a las pasividades con un nuevo tributo.
Sustituto del IRPF no calma reclamos
de los jubilados. El gobierno optó por
derogar el tr ibuto y pasar a la
ofensiva poniendo otro impuesto.
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BHUENOS MUCHACHOS
Dirigida estelar y “prostáticamente” por Salomón Noachas.

Una vergüenza.
Lo de Noachas doblemente vergonzoso, ya que suma otro nuevo escándalo
a su curriculum. Recordemos los beneficios habitacionales que “firmó” con
algunos miembros de su familia cuando estaba al frente del BHU.
Ahora es acompañado por cinco ex directores del mismo organismo estatal,
que –ahora procesados- tuvieron el desparpajo de hacerse pagar por el BHU,
sendas operaciones quirúrgicas en el exterior, a costos altísimos.
Lamentablemente somos los batllistas todos, quienes debemos poner la cara

ante la opinión
pública, ante los
vecinos, los
compañeros de
oficina, explicando
tamaña barbaridad,
a b s o l u t a m e n t e
deplorable.
Pienso mientras
escribo mi columna,
las cosas que deben
haber pasado por la
mente de estos seis
personajes, que hoy
cuando OPINAR está
en la calle por suerte
no pertenecen más
al Partido Colorado
o están en vías de no
pertenecer.
Se me ocurre que

puertas adentro de la sala de Directorio, hayan entrado en una especie de
“catarsis demencial de poder” creyéndose que el ocasional despacho en
un banco estatal, era suficiente para que se sintieran omnipotentes y capaces
de votarse esos gastos insólitos que no caben en cabeza alguna, porque
además no hablamos de complejas intervenciones quirúrgicas que en
Uruguay no se hacen –algo que podría haber atenuado el asunto- hablamos
de simples intervenciones, para las que los cirujanos uruguayos están
sobradamente capacitados.
¿NADIE SE DIO CUENTA? Lo que más me duele hoy como batllista de a pie,
como un simple ciudadano que cree en esta forma de vida y de gobierno
con principios batllistas, es que quienes nos hayan ametrallado –de frente
debo decirlo- sean otros y que nosotros mismo no hayamos sido capaces de
detectar estas irregularidades.
¿En todos los años de gobiernos batll istas a nadie le pareció algo
asquerosamente inescrupuloso lo hecho por esta gente con plata de todos
los uruguayos?.
Yo hoy siento vergüenza ajena y solamente espero que esto nos sirva en el
futuro, para que si a algún compañero batllista le toca ejercer un cargo de
gobierno, entre los cuadros que cuelgue de la pared del despacho, se vea
uno con una fotocopia del auto de procesamiento de los seis ex directores
del BHU.
TUMORES DE ACÁ, ESTIRPADOS ACÁ En un partido con valientes y nobles como
don Baltazar Brum que no dudó un minuto en pagarse un tiro en la cabeza
cuando vio caer al gobierno democrático que encabezaba, en un partido
en el que verdaderos “caballeros” se batieron a duelo cuando fue
enmancillado su honor o en el que una figura como Don Pepe jamás permitió
el más mínimo apartamiento de la austeridad gubernamental que él mismo
imprimió siempre, hombres como los seis ex directores, ahora procesados, no
tienen cabida.
Los seis tumores se estirparon acá nomás en esta bendita tierra uruguaya, no
hizo falta que el Banco Hipotecario solventara costosos viajes para la
intervención.
La justicia fue la mejor cirugía.

José Luis Ituño
Periodista
jituno@hotmail.com

Catarsis demencial de poder

Yamandú Rodríguez
Chuy, Uruguay

Dentro de los defecto! ingobernables de mi
conducta,la gula,el impulso que exita a mi
apetito insaciable, me lleva a cometer
excesos con las comidas que después son
causa justificada de malestar, mal dormir y
al final, consultar al médico, para paliar en
algo un mal sin solución. El otro día el galeno
me habló de vesícula acodada o de
cálculos «picarones» y de hacer un estudio
etc.
Al final tomé lo que me mandó y me fui a
dormir atiborrado de medicamentos con
una bolsa de hielo que se transformó en
agua primero y en estorbo después. Aún así,
me entregué a un sueño de alucina clones,
imágenes confusas y pesadil las o
«pesaderos», como suelen decir los
brasileños. Y ya que los nombro, podrían ser
ellos los que tengan que ver con lo que hoy
escribo en el presente relato, que mas se
parece a un trastorno ps ico sensorial que
a una intención de denuncia pública, de
un periodista arriesgado, a extremos límite,
pocas veces emulado, como es el caso. Y
dormido que estaba con el vientre como
tambor, me vi indignado ante un hecho
posiblemente repetido. Como me había
ido a pasar unos días a la Barra del Chuy
(uruguaya), la otra es con «i» latina,pude
ver a cuatro barcos
misteriosos dada la distancia de nuestra
costa hasta ellos( si acaso diez millas)
pescando lo que no les pertenece en
aguas que les son ajenas  JAI estar yo,
dispuesto a dar mi vida por una nota
informativa,veraniega y primicia absoluta,
distinta al glamur irresistible y a la frivolidad
sénsual, enfermiza, de tantos, otros medios
de colegas con menos campo de
imaginación,   (¿modesto yo?) en sueños
,decidí embarcarme y fotografiar de cerca,
a tiro de arcabuz ,a lo piratas modernos de
cardúmenes o bancos de peces, de
millonario valor, que se enriedan en sus
redes, «tejidas «, quien sabe donde y se nos
van se nos van ...
Como yo tengo una nave de lambriz y
resina llamada Trafalgar de día y Trafalgar
de noche, (que es otra cosa), para dos
tripulantes de dos metros con cincuenta
centímetros de popa a proa y uno con
treinta de estribor a babor, apta para
aguas profundas y peligrosas, le puse un
lastre de mala conducta y arena de playa,
cargué un tanquecito con diez litros de
agua potable y comida para unos
tres días de navegación «brazal»  • es a
remo  … y yo padezco artrosis.
Me pertreché de una máquina de
fotografiarle aquellas de antes, con trípode,
(por si había calma chicha  ),una batea
con solución química donde lavar y su -
mergir -  los «confusos negativos « y una
funda negra en la que el fotógrafo- en este
caso yo mismo - escondería mi cabeza de
frente a las «victimáis» y les diría:   « sonrrían
por favor, aunque no tengan esa alegre
intención. Yo sé que
hoy hay celulares con fumadora incluida y
cámaras digitales de gran fidelidad y
resolución pero que quieren f.f soy de otra
generación*no sé manejarlas y además la
embarcación mía seria azotada por
barlovento a la ida y por barlovento al
regreso por las violentas olas del Atlántico
y podría ser que se «corrompieran» con
tanta sal, tanto iodo y tan dudosos ejemplos
de pescadores invasores. Mejor a lo indio,
con una de las de antes, que aguantan
cualquier «propuesta» y así que, con mi
acompañante voluntario, un perrito de
aguas que cargué a prepo, boté el «yate»
al charco, a esa * aguada «llamada
Océano Atlántico de color azul verdoso
como el que tenía mi rostro en esos

Periodismo extremo

momentos de coraje y arrojo inigualable, y
me hice a la mar. También tenia un
megáfono, un bloc y un bolígrafo más
afilado que una espada y más efectivo que
un cañón .
En una botella escribí un SOS en tres idiomas
como en « los hijos del Capitán Grant» de
Julio Verne? por si naufragaba, cosa poco
probable en este navío de probadas
aptitudes en grandes adversidades.
Al botarlo, las primeras olas me regresaron
a la arena pero, con una voluntad
indomable es pera, es pera como la pillán,
a la séptima ola y ésta sí, arrastró a mi barco
al igual que « una hoja en el viento « con
mas corcovos que un cebú de rodeo,
mientras el cuzco aullaba y yo impertérrito
seguía remando a, un par de nudos la hora
… acercándome y acercándome
peligrosamente al encuentro anhelado. No
quise enarbolar bandera para no crear un
incidente internacional (otro mas)
únicamente la de mi. cuadro de fútbol
barrial se erguía? majestuosa en sus diez
centímetros de idolatrado fanatismo
personal Entre el azote del oleaje, la virazón
y el resuello de este servidor me pareció
escuchar la voz de mi señora que
ordenaba (como siempre), «deja las
sábanas quietas y no ronques». Pero no
estoy seguro; me pareció nomás  ~?
Y al fin llegué …sin poder armar el trípode,
sin poder lavar los negativos, por lo que  las
pruebas tendrán valor relativo y, en un
vaivén infernal y alternativo, alcancé a ver
rostros con un ojo tapado, brazos con
garfios de acero, piernas de jalo y millones
de dólares en peces plateados sobre
cubierta.
Quise establecer un diálogo  (hoy está de
moda, reina la paz) pero al tomar el
megáfono salió agua salada de su interior
y siendo que ya estaba muy oscuro, como
boca de lobo, me pareció encontrarle
forma de orinal … o violín, no sé; la noche
se había establecido y yo sin luces para
volver y aquella fila a lo lejos la Barra del
Chuy y si la gente de la Prefectura me
agarra me ve sin luces - me van a multar y
a detener- pensé - y luego me dije «2$ .
pensé mejor - si no ven a esos barcos
bucanero sique , me van a ver a míí,  ni que
multar, ni que ocho cuartos ? Y ahí recordé
algo más de aquellos tiempos en que mi
tocayo al frente de la Secretaria
correspondiente era duramente criticado
por no llegar a tiempo y ahora los que están
, NO HACEN IGUAL con la doña que está
*a cargo; de la misma Secretarla f & Porqué
será?  Que ayer se criticaba hoy no se
corrige ni se enmienda. Cansado de mi
vana, inutil y arriesgada travesía por los
mares del Sur, éste su periodista servidor,
periodista inext em i s,vehemente,
exagerad o, que ha pasado los límites de
lo razonable, intrépido si los hay, pus o popa
,digo, proa ai tierra, hacia un faro que me
hacía guiñadas de complicidad ,desde el
Ohuí (brasileño) y que parecía sugerirme %
«deja quieto, cuando se terminen los pocos
peces que quedan no volverán ... y me
acordé de Gustavo Adolfo en ‘Volverán Jas
oscuras golondrinas « ¿ 0 no?
Y amanecí en el piso asido al «violín»,ojeroso
acalambrado, hilmedo del oleaje,
consternado de mi inutilidad y con una
caja de DIOEOBL 100 en la otra mano %
para frenar posibles velocidades
posteriores a dolores abdominales
intensosque presiento en
camino^.^seguramente,por mi gula

indomable e incorregible.
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Vilibaldo J. Rodríguez López
Abogado

Secretario General de la Intendencia de Rivera

En los últimos días escuchamos
declaraciones de los integrantes del
gabinete presidencial acerca de un
incremento en el gasto “social”,
como denomina la coalición de
gobierno a su objetivo político de
reproducir su modelo gramsciano de
dominio social y electoral.
Y entonces se hacen aspavientos del
4,5 por ciento del producto bruto
interno en la enseñanza por ejemplo,
tal como se había prometido en
tiempos mesiánicos del 2004.
No sabemos si ello irá así en la
Rendición de Cuentas y Ampliación
Presupuestal para el 2009 (año
electoral) como lo auguran, o no, o
si es otro ardid mercatinero del
Ministro de Economía y sus boys, más
preocupados con el currículum vitae
personal con miras a futuros cargos
en Organismos internacionales, que
con el país y sus esquilmados
habitantes.
Pero en realidad el meollo de la
cuestión no pasa por ahí.-
Porque lo que importa no es cuánto
se gasta, sino en cómo y en qué se
gasta.
Si la idea es gastar más acumulando
burocracia inútil e incapaz, en una
enseñanza obsoleta en estructura y
planes de estudio para un país que
no existe; desprovista de valores y
espíritu de libertad, responsabilidad
e iniciativa individual y
emprendedora, el mayor gasto será
sólo será eso: gasto y no inversión.
Ya lo decíamos desde esta misma
tribuna hace casi un año: “No
podemos seguir solventando
gestiones delirantes y signadas
ideológicamente, de espaldas al
país, escudadas en autónomias mal
utilizadas y peor administradas, con
planteos trasnochados, sin
perspectivas formadoras y
profesionalizantes, castigando al
esfuerzo y al progreso, en beneficio
de estructuras burocráticas
regresivas”. (1)
Y hoy la situación no sigue igual: va
de mal a peor.
Se proyecta una nueva ley de
educación que apunta a la
politización partidaria, a la
consolidación de los corporativismos
y a una mega burocracia de altísimo
costo para la sociedad.
De la formación de los jóvenes, de la
transmisión y fomento de valores a las
nuevas generaciones, de la
capacitación para la vida útil en lo

Cantidad
no es calidad

 “ No dejo de hacer ver lo que me parece Justo”

(Sócrates en: JENOFONTE, MEMORABLES, IV,4,5)

personal y al servicio del país y su
progreso futuro, nada de nada.
Entre tanto, en los primeros cuatro
meses del 2008 emigraron más de
12400 uruguayos, desilusionados de
los cambios operados por el actual
gobierno frenteamplista, siempre
igualando hacia abajo, castigando
con impuestos y gabelas  diversas a
los que trabajan y osen tener
iniciativa emprendedora ajena al
Estado.
Es verdad que también nos azota la
falta de trabajo calificado, que los
salarios son insuficientes, que la salud
es una quimera, que no existe
seguridad personal ni jurídica,  que
el Poder Judicial es un pesado
paquidermo lento e ineficiente, que
el Legislativo legisla apurado y mal
asesorado trayendo caos donde
antes estaba todo regulado (véase:
ley de ordenamiento territorial) y que
no tenemos siquiera una política de
estado coherente al servicio de la
verdadera inclusión e integración de
las diversas regiones del país,
fomentando un desarrollo armónico
y permanente.
Empero, ninguno de los aspectos
señalados puede encararse con
seriedad y eficiencia, sin una
educación moderna, innovadora y
permanente, no solamente
apuntando a niños y jóvenes, sino a
toda  la población.   Porque harto
sabido es que una política educativa
abarca la educación institucional  y
formal y la no formal interactiva con
la sociedad, partiendo de su cédula
primaria y elemental: la familia.
Si no se apunta a esos objetivos, si
seguimos con una Universidad de la
República de espaldas al progreso y
desarrollo del país y al servicio de si
mismo, no habrá cambios ni
transformaciones serias en las áreas
que señaláramos.
Y ello a pesar de que inundemos de
computadoras a las escuelas del
país: éstas son solo máquinas al
servicio del Hombre, no su sustituto.
Con qué y para qué las empleamos
es lo esencial: sin formación
humanista y tecnológica innovadora,
habremos gastado inútilmente los
recursos extraídos “manu militari” a
los habitantes de la república, con
una presión fiscal insoportable.
(1) Opinar: Nº 3 fs. 4; 28/06/2007.

Los recursos para la educación:

Una de las cosas por las que me
alegro que haya triunfado el Frente
Amplio, es porque cada vez que me
siento a escribir descarto entre diez y
doce disparates.
Es como una especie de ranking que
debo procesar en mi cabeza dando
puntaje a los jocosos ministros
uruguayos.
Para este número estaba en la duda
sobre si hablar del patético discurso
de Bonomi el 1ro. de mayo, con el
apoyo (para el ridículo) de SEPREDI
que “ensayó” con el ministro
deborador de letras, un sistema de
traducción computarizado que se le
trancó, apenas el blanquibarbado ex
guerri l lero dijo “buenas noches”
(patético), pero eso lo dejo en
segundo lugar, ya que otro Ministro
de Estado se lleva todas las medallas
esta semana: hablo del Dr. José
“Sargento Sanders” Bayardi.
 BAYARDI MR. PRIMAVERA: LLENO DE
HOJITAS El pasado lunes 19 de junio
el ejército nacional homenajeó a Don
José Gervasio Artigas con una
destacada parada militar en el
complejo deportivo de esa fuerza en
Br. Artigas casi Garibaldi.
La cosa estaba buena, porque ahora
con el gobierno del FA, los desfiles
militares han pasado a ser parte del
cotidiano uruguayo (antes eran unos
milicos fachos que hacían
ostentación de fuerza).
Pasaje de cadetes, fuerzas
especiales, tanques, etc. una
mañana cálida de fiesta para los
uniformados, en la que no faltó el
reclamo del Teniente General Rosales
en cuanto al pésimo estado en que
se encuentra el ejército.
Hasta allí todo bien, nada nuevo,
hasta que por el flanco izquierdo y a
paso redoblado, de prominente
barriga y entrecana barba (que se
recortó dejando ver el cachete para
el acto) apareció el ministro Bayardi
uniformado con un camuflaje de
hojitas “cantinflezco”, que inclusive
despertó risas entre algunos invitados
civiles, a muchos de los que se les
vino a la cabeza la vieja “Combate”.
Era el sueño del pibe para el Ministro
de Defensa Nacional, que tantas
veces se había emocionado con la

serie televisiva que si mal no recuerdo
se proyectaba en Canal 4.
Algo parecido al “bamboleante”
desafío a la ley de gravedad de mi
amiga Daysi Tourné, con su revista a
caballo a una parada militar policial
hace algunas semanas, de la que dí
cuenta desde esta misma columna.
Lo más parecido que he visto en estos
años de democracia, fue al ex
Ministro Stirling pasar revista de las
tropas policiales  en ocasión del “Día
del Coracero” parado en la caja de
una camioneta, evitando el papelón
de hacerse el jinete.
¿SON TODOS MARICONES SEÑOR
MINISTRO? Algo que había guardado
en mi cajón de los archivos  y que
me tiento a traer hoy, es cuando
hace un par de años el mismísimo
Bayardi en una reunión privada entre
correligionarios frentistas, había
acusado a los mandos del Ejército y
la Armada de “maricones” al no
haber cumplido con una orden
presidencial, además de suponer que
le mintieron o fueron maricones “si
ahora me dicen que desconocen lo
que ocurrió durante la dictadura”
sostuvo el entonces Viceministro en
ese plenario frentista supuestamente
cerrado, en el que alguien
“buchoneó”.
Las palabras de Bayardi, que no tuvo
más remedio que reconocer, fueron
detonantes de diversas reacciones
políticas, civiles y militares, aunque
todo eso quedó en el olvido, el mismo
Presidente de la República que por
esos días emprendía un viaje dejando
a Brovetto de Ministro interino
(Azucena estaba de licencia), en
claro desaire para Bayardi por sus
infelices expresiones, dos años
después lo nombró Ministro.  Poca
memoria que le dicen.
Hoy ese mismo personaje que tildó a
sus subordinados de “maricones”, se
puso el uniforme camuflado y se hizo
gritar “buenos días señor ministro” por
unos dos mil efectivos apostados.
Dicen que se emocionó.
Un desagradecido el hombre ché.

Chico La Raya
chicolaraya@hotmail.com
(mayo 29 de 2008,  día de ñoquis)

El sargento sanders
y el deborador de letras

Emulando a Bic Morrow, Bayardi se puso el mismo uniforme que hace dos años
enmasilló, tildando a los militares de “maricones”.

Bonomi desafió al telepronter en la cadena del 1ro. de mayo, haciendo caso omiso
a algunas letras.

El ex guerrillero, ahora Ministro, sencillamente se las deboró.
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Poniéndose límites para decidir los
pasos políticos a dar, Tabaré Viera
advierte sobre un estancamiento en
la estrategia del Foro Batllista rumbo
a las elecciones internas partidarias.
La inamovilidad del espacio liderado
por Julio Mª Sanguinetti, genera, a su
juicio, límites a la libertad de elegir y
ser elegido. El intendente de Rivera,
único cargo de gobierno al que
accedió el Partido Colorado en el
último proceso comicial, además de
crítico se muestra desafiante con las
estructuras tradicionales. Debe haber
“un programa, una ideología
consensuada, una estrategia
opositora y un cúmulo de ideas
nuevas evidencia de nuestra
vigencia para gobernar”.
La siguiente es parte de una
entrevista realizada el martes 27, en
radio El Espectador, sobre el Partido
Colorado y su proceso actual.
Desde hace un tiempo se sabe que
usted, el ex vicepresidente Luis Hierro
López y el diputado Washington
Abdala aspiran a ser precandidatos
en la interna del FB, pero usted
manifestó en varias ocasiones que
quiere conformar un espacio aún más
amplio. ¿Sigue siendo precandidato
del FB?
No sé, lo de precandidato del FB no
lo pongo yo, en ningún momento me
autoproclamé. Yo estoy trabajando,
aportando para la reconstrucción de
mi partido, para la renovación del
PC. Y como único intendente
colorado, como único colorado que
ganó una elección para un cargo
ejecutivo, me siento en la obligación
de aportar para esa transformación,
para esa renovación, para mejorar mi
partido. Estamos trabajando en varios
frentes.
¿Hoy no es un precandidato del FB?
Varios compañeros del FB me
consideran así, y si esos amigos
finalmente concretan esa
precandidatura para la elección
interna, para mí será un honor.
¿Por qué otros sectores del PC, como
la lista 15 o Vamos Uruguay, están
avanzando en la definición de su
oferta, están dando pasos y el FB
parece no moverse en estos
momentos?
Es verdad, está inactivo
fundamentalmente en lo que tiene
que ver con decidir sus candidaturas.
¿Eso es malo o es bueno?
Es malo, muy malo. No lo ha hecho
porque no ha sabido hacerlo, no hay

una definición de quién ni de cómo
se va a definir el precandidato.
Esta quietud no es una cuestión
estratégica.
No es estratégica, y hay distintas
opiniones, pero en definitiva no hay
una forma de definición.
Por otro lado, es evidente que el PC
y en particular el FB y la 15, dos grupos
históricos, tienen líderes históricos
muy fuertes. El Foro tiene al doctor
Sanguinetti, que es el secretario
general del partido, es uno de los tres
senadores del partido y está con
actuación política, aunque ha
manifestado una y otra vez –yo diría
hasta al cansancio– que va a dar un

paso al costado y no va a ser
candidato. En los partidos políticos
hacer una renovación de líderes tan
fuertes, tan importantes, es un
problema, no es fácil.
¿Le parece que un pronunciamiento
de Sanguinetti más expreso puede ser
la llave para terminar con esa quietud
y finalmente tener un candidato del
sector?
No me parece, no creo que el sector
o el partido tengan que definir
candidatos a través de
designaciones superiores de una
persona, ni siquiera de unas pocas,
de una cúpula. Eso es lo que hemos
reclamado. Entiendo y sigo
afirmando que tenemos que superar
los corsés de los sectores (yo hablo
del mío, el FB, al que he pertenecido
y pertenezco hasta ahora).

El PC no puede presentarse en
condiciones similares a las de la
elección pasada, en la que le fue
mal, tiene que presentar cosas
nuevas. Debemos exceder ese corsé
que achica, que no permite que
mucha gente que se fue –que en el
mejor de los casos se fue para la
casa– que son colorados, que son
batllistas, pueda volver. Se fueron,
entre otras cosas, porque
encontraron que no había espacios
para desarrollar su vocación política,
o no se sintieron representados por
esos grupos o sectores.
¿Usted le pone un plazo al FB para que
tome una decisión?

Yo no le pongo plazos a nadie...
 ... pero para definir cómo se va a
mover usted, eso es importante.
Yo no le pongo plazos a nadie, me
los puedo poner a mí. Con un grupo
grande de amigos lanzamos en
diciembre pasado lo que
denominamos “Propuesta País”, que
es un desafío a pensar en el Uruguay
de los próximos 25 o 30 años, a elevar
nuestra mira del presentismo que a
veces nos ata, nos encadena a las
luchas pequeñas electoralistas y a la
crítica fácil, y pensar en la propuesta.
Yo creo que al final de este período
va a haber mucha gente
decepcionada, fundamentalmente
aquellos que les prestaron su voto a
quienes prometían cambios
maravillosos, un cambio multicolor,
hermoso, lindísimo, y que hoy sienten
que sus problemas son los mismos y

algunos se han agravado; a quienes
están enojados porque se dan
cuenta de que les metieron la mano
en el bolsi l lo con impuestos que
gravan el trabajo; a quienes les
prometieron un gasoil productivo y
hoy ese combustible vale más que la
nafta.
Están llegando muchos mensajes de
oyentes que recuerdan que hubo
palabras muy claras de Vázquez, que
en la propia campaña dijo: “El que
piense que se va a cambiar todo de
la noche a la mañana, no me vote”, y
que el gobierno prometió cambios,
pero no resolver todo.
Está bien, pero el tono general, la
propaganda y la publicidad
prometían algunos cambios que ya
tendrían que verse y sin embargo
seguimos con problemas de trabajo
y de empleo. Por algo cerca de
20.000 personas, fundamentalmente
jóvenes, se fueron del país en el
último año.
Las cifras de la caída del desempleo
son históricas.
Hay que ver cómo se mide el
desempleo. All í se contabil izan
trabajos que no son permanentes, son
changas, que son buenas para salir
de emergencias...
 ...Pero siempre se midieron igual.
“Trabajo para Uruguay” y estos
programas que son alicientes,
changas, integran esa cifra de la
caída del desempleo. Todas las
encuestas dan que el principal
problema que siguen anotando los
uruguayos son el trabajo y el empleo.
Porque las cosas no se pueden
simplif icar, y los problemas del
empleo no son solo el desempleo, son
también bajos salarios, informalismo,
trabajo en negro. Todo eso está
dentro de la baja del desempleo.
El empleo y el trabajo siguen siendo
un problema en Uruguay, como sigue
siendo un problema la migración.
Hay muchos problemas estructurales
que no se van a cambiar en un
gobierno ni en dos ni en tres.
Por supuesto, pero hay
disconformidad. Al final de este
período va a haber decepción de
quienes prestaron su voto para ver
qué pasaba; de los productores para
quienes el gasoil ya no es productivo,
los impuestos, el atraso cambiario;
también de la clase media a la que
se le quitó la capacidad de ahorro;
de aquellos que ven que este es
prácticamente el único país del
mundo donde se grava el consumo
con el IVA, porque se puso el
impuesto a la renta pero no se rebajó

Intendente de Rivera, Tabaré Viera

Es muy malo
“no decidirse” en política
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el IVA. Y con todas esas cosas el
Uruguay productivo se quedó en una
promesa y en un discurso. Está
gravado el consumo, está gravado
el trabajo y está gravado el ahorro,
porque el IRPF grava el ahorro de los
uruguayos que depositaban en una
cuenta en el banco para cambiar su
auto, para arreglar su casa, para
comprarse un apartamento. Los
grandes ahorristas sacan el dinero del
país y no están gravados. Todos esos
van a estar decepcionados.
¿A dónde van a ir?, ¿a dónde van a
votar esos ciudadanos
decepcionados? Van a votar a
quienes les propongan soluciones
creíbles, posibles, reales. Por allí tiene
que venir el gran trabajo nuestro, el
gran trabajo del PC, del nuevo PC,
para la próxima elección: trabajar en
la propuesta, trabajar de abajo hacia
arriba. Eso es lo que estamos
haciendo, es lo que estoy haciendo
yo: visitando distintos departamentos,
distintos pueblos, escuchando a la
gente, porque la gente tiene mucho
para decir sobre sus problemas pero
también sobre sus soluciones.
 ¿Cómo se va a canalizar eso? ¿En
qué lugar va a estar Tabaré Viera para
canalizar esos planteos que le están
haciendo?
Si puedo ser candidato a la
Presidencia por mi partido, para mí
va a ser un honor, un gusto y lo
aceptaré; obviamente es un sueño y
debe serlo para cualquier político
que diga la verdad. Pero si no, yo soy
un político, soy alguien de lucha, de

trabajo, me he hecho desde abajo,
fui diputado por mi departamento, fui
director de entes, dos veces
intendente, conozco el Estado, me
siento con condiciones de asumir
nuevas responsabilidades. Y si no es
como presidente de la República o
candidato a la Presidencia, estaré
adonde me lleve la gente, pero no
el dedo de nadie. Y seguiré
trabajando hasta el cansancio para
que generemos cosas nuevas,
fundamentalmente un gran espacio
batllista con gran base ideológica y
una propuesta. Porque, más allá de
los candidatos, la gente va a querer
saber qué proponemos para
solucionarle sus problemas.
Ya que usted habla de ese gran
espacio dentro del batllismo, ¿no era
buena la propuesta que hacía el ex
presidente Jorge Batlle de hacer un
acuerdo entre los dos grandes
sectores históricos del PC?
Lo que no era bueno es que lo hiciera
el propio doctor Batlle. Por allí se
equivoca, porque, si no, seguimos
exactamente en lo mismo, la gente,
los dirigentes y los sectores sentirán
que siguen bajo la batuta de los
dirigentes que han decidido dar un
paso al costado.
La idea está buena en cuanto a
generar un espacio, pero debe ser un
espacio muy abierto, no entre la 15 y
el Foro; no quiero hablar más de la
15 y el Foro, quiero que se funde un
movimiento, un espacio batllista, una
cosa nueva, abierta, participativa,
con una mesa, que se sienten allí no

solamente quienes vienen de la 15 y
del Foro, sino de otros sectores, e ir a
buscar a mucha gente valiosa del PC
que hoy no está, lo que debe extrañar
a mucha gente. Ricardo Lombardo,
Hugo Fernández Faingold, el
economista Mosca con su grupo,
Alejandro Atchugarry...
¿Ya pasó el tiempo de Jorge Batlle y
de Sanguinetti?, ¿ellos tendrían que
dar un paso al costado y dejar que se
canalice esa renovación a través de
otros dirigentes?
Respeto mucho las figuras de estos
dos ex presidentes, que les han dado
mucho al partido y al país, pero ellos
mismos han decidido dar un paso al
costado, entonces ahora somos
nosotros, las siguientes generaciones,
las que tenemos que asumir la
responsabilidad.
Dieron un paso al costado pero siguen
jugando su partido.
Sí, de diferente manera, son distintos
y tienen estilos diferentes. Esto de que
el propio doctor Batlle haya salido a
manejar una idea, que en principio
es buena, no le hizo bien a la
formación del movimiento.
¿Cómo ve el crecimiento de Pedro
Bordaberry en el PC?
Muy bien, le hizo bien al partido, es
un precandidato que le cae bien a
la gente, que está trabajando
mucho, y eso es bueno para el
partido. Como también me parece
excelente que el doctor Amorín Batlle
haya hecho su lanzamiento hace
pocos días en el Platense con la lista
15, en un acto muy lindo, muy bien

organizado, con mucha gente, con
mucha fuerza. Me parece fantástico.
Por otro lado, dos días antes, otra
parte de la lista 15 hizo su propia
presentación pública con el
ingeniero Aguirrezabala. Todos los
movimientos y todos los que trabajen,
bienvenidos sean. El partido debe
presentarse con varias opciones para
que todo el mundo tenga espacio,
se sienta cómodo, para que vuelvan
los que se fueron y para que algunos
jóvenes tengan su espacio. La
elección de jóvenes de diciembre
pasado fue un claro ejemplo de un
partido que está vivo, que tiene
jóvenes, 46.000 jóvenes eligieron al
PC para ingresar a la vida
institucional política del país y les
tenemos que seguir dando espacios,
no solo a través de una elección sino
de una participación real. Varios
candidatos, varios sectores, eso le va
a hacer bien a esa participación.
¿Cuándo va a mover, o cuándo se
tiene que mover el FB ?
Los plazos se agotan, y en lo que
tiene que ver con mi trabajo y el de
muchos amigos que están de
acuerdo, que me acompañan en
este movimiento, en esta idea que
nació en diciembre con Propuesta
País para trabajar en vistas de un gran
congreso ideológico y programático
que va a hacer el partido a fin de
año, seguramente no más allá de
fines de junio vamos a tener nuestra
propia definición.
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«La prensa en nuestro país libre» —y
a partir de aquí el tema pasa lo
episódico para adquirir la categoría
de  reflexión  general— «es confiable
y útil no sólo por su solvencia moral
sino por su gran diversidad. En tanto
haya muchos dueños, cada uno en
pos de su propia realidad, nuestro
pueblo tendrá la oportunidad de
conocer la verdad y vivir en la luz. La
propiedad múltiple es un. factor
decisivo. Sólo cuando hay pocos
dueños, o, como en la prensa
controlada por el gobierno, un solo
dueño, la verdad se escapa y la luz
se apaga».
«El número es una garantía: los
periódicos exponen sus
extravagancias y pecadillos mutuos,
se corrigen unos a otros sus errores e
invalidan entre sí sus prejuicios. El
lector es libre de revolver la paella
editorial en busca de la única almeja
que le interesa: la verdad».
«Cuando una gran empresa o un
individuo rico financia un artículo en
una revista, el cuadro cambia: la
propiedad de esa revista ha
disminuido y su perfi l se ha
empañado. En el caso del escrito de
Salisbury fue como si Esquive hubiese
pasado a depender de la asistencia
pública, hubiese aceptado su primer
pago de beneficencia y no fuese ya
su propia, dueña».
«En la prensa, el patrocinio es una
invitación a la corrupción y al abuso.
Las tentaciones son grandes, y hay un
oportunista en cada esquina».
«Hay rail razones cor las que alguien
desearía comprar su acceso a la letra
impresa, muchas de ellas turbias y
todas ellas, en cierto grado egoístas.
La compra y venta de espacio en las
columnas noticiosas podría llegar a
ser una grave enfermedad de la
prensa».
«Cuando abra mi diario —agrega
después-— quiero leer lo que el
director y el editor hayan obtenido
por su cuenta y pagado con su
propio dinero».
«Mi afecto por la prensa libre eh una
democracia data de mucho tiempo
atrás. Mi amor por ella fue mi primer
y más grande amor. Si me sentí
sacudido al conocer este arreglo fue
porque el principio del patrocinio
representaba un desafío y una
amenaza a mis creencias: que la
prensa no debe ser sólo libre sino
ferozmente independiente, para
sobrevivir. Bien sabe Dios que no

«La prensa
debe  ser no  solo libre,
sino  ferozmente  independiente»

todos los diarios son ferozmente independientes, pero
siempre hay un número suficiente de ellos que da un núcleo
de integridad y un ejemplo que otros se sienten obligados a
imitar. El artículo financiado no es malo en sí, pero es el
principio del mal y una invitación a él».

Las dos cartas de la empresa patrocinadora

Aunque el espacio se me está acabando, no quiero omitir
el final del cuento, pese a que no se trata de un cuento sino
de hechos reales.
En un par de cartas dirigidas a E. B. White, la empresa
patrocinadora le expresó: «Gracias por su sonora e intensa
carta donde me dice lo que yo no quería escuchar. Tenemos
en marcha un par de proyectos tipo Salisbury, pero su carta
nos detuvo en seco. Estamos tratando de resolver nuestro
conflicto. Cuando sepa lo que vamos a hacer se lo
comunicaré, ya que apreciamos el cuidado que puso usted
en explicar tan clara y vigorosamente el asunto, de manera
que comprendiésemos los peligros de lo que creíamos sería
un apoyo útil al periodismo».
Y, por fin: «Teníamos dos proyectos en marcha cuando
recibimos su carta. Desde entonces los cancelamos y,
aunque el proceso fue algo penoso, ahora nos sentimos
mejor. Su correspondencia fue un factor fundamental en
nuestra reconsideración y apreciamos lo ayuda que nos
prestó para tomar lo que, estoy seguro, fue la, decisión
acertada».

Moraleja

Todo cuento —aunque éste no lo sea— debe tener su
moraleja. Este también.
Yo sé que E. B. White ha escrito por mí esta nota de hoy,
pero no lo lamento. En todo caso, y como le sucede a un
parlamentario que ha sido precedido en el uso de Ia palabra
por un orador talentoso y brillante puedo decir que hago
mías íntegramente las expresiones de Mr. White.
Pero además de ello, quiero agregar, repitiendo algo que
he dicho y escrito unas cuantas veces, que la prensa es una
sutil combinación de por lo menos tres elementos: medio
de información, medio de opinión y medio publicitario.
«Preguntarse cuál de ellos es el más importante sería tan
vano como preguntarse cuál es la pata más importante de
un trípode. Es en su justo equilibrio donde reside el secreto
de su utilidad social y cívica;.es en su justo equilibrio donde
reside la fuerza de su independencia, de su «feroz
independencia» frente a todos quienes, de una manera o
de otra pueden pretender influir en su pensamiento.
«Bien sabe Dios» —dice White— «que no todos los diarios son
ferozmente independientes....» y no sólo lo sabe Dios, sino
que somos muchos los que sabemos.
Todos quienes a lo largo de casi un siglo hicieron «El Día» y
leyeron «El Día», todos quienes en la actualidad, de un modo
o de otro, contribuidos a «hacer» «El Día» y todos quienes en
la actualidad son sus lectores habituales, tenemos la
convicción profunda de que en su independencia de criterio
reside su fuerza, su arraigo y su predicamento.
Bienvenida, pues, la «sonora e intensa» lección de E. B. White,
que nos ratifica en nuestra tesitura de siempre.

Febrero de 1978

De las páginas de la historia

Nº 14 - TOMO 366 - 20 Y 21 DE ABRIL DE 1995
REPUBLICA ORIENTAL DEL URUGUAY

DIARIO DE SESIONES DE LA CAMARA DE
SENADORES

PRIMER PERIODO ORDINARIO DE LA XLIV
LEGISLATURA

13ª SESION EXTRAORDINARIA
PRESIDE EL DOCTOR HUGO BATALLA Presidente

ACTUAN EN SECRETARIA EL SECRETARIO
SEÑOR MARIO FARACHIO Y EL

PROSECRETARIO SEÑOR GUILLERMO
FACELLO

SENADOR ASTORI: «...Por estas razones, señor
Presidente, no vamos a votar en general este
proyecto de ley, sin perjuicio de que
acompañaremos varias de sus medidas
específicas, algo así como el 40% en términos
de artículos. Quiero aclarar que nos gustaría
proponer algunas modificaciones, como, por
ejemplo, a las franjas que se han tomado en
cuenta para el Impuesto a las Retribuciones
Personales, tanto de activos como de pasivos
-que por lo dicho anteriormente, nos parecen
muy injustas- dando una señal de que el país,
más temprano que tarde, debe tener un
impuesto a la renta de las personas físicas,
para terminar de una vez por todas de ser el

curioso caso de un país que sólo cobra
impuestos a la renta a sus asalariados y a sus
pasivos, mientras no se le ocurre cobrárselo
a los demás.
-Quisiera que el Uruguay dejara de integrar
esa categoría, en la que no sé si habrá otros
países en el mundo; en realidad no sé si
existen otros países que cobran impuestos a
la renta a quienes viven de un salario o de
una pasividad. Por ello es que también
quisiéramos que el Uruguay apelara a
obtener recursos fiscales de las importaciones
de bienes de consumo, tanto de fuera de la
región como renegociando los aranceles de
dichas importaciones, aprovechando la
experiencia iniciada por Brasil en el seno del
MERCOSUR. Si el país norteño lo está
haciendo con tanta fuerza, el nuestro podría
seguir la misma actitud, lo que constituiría un
elemento de juicio adicional acerca de la
conveniencia de incorporarnos a esa
estrategia brasileña del presente.»

Astori en su
perspectiva

histórica

Ejemplo de doble discurso
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DOCTRINA
BATLLISTA

Hasta ahora hemos estudiado las posibles
repercusiones económicas del impuesto a
la renta, y hemos visto que, si bien en los
países europeos, cuya contextura social
tiene una consolidación secular, estas
repercusiones pueden ser indiferentes
desde el punto de vista de la conveniencia
social, motivo por el cual el estadista no
tiene por qué detenerse a considerarlas
mayormente, no ocurre lo mismo en los
países cuya contextura social es aún
embrionaria, y donde todo está esperando
la aplicación del esfuerzo fecundo que
pondrá en valor las riquezas con que
pródigamente la naturaleza los dotó, tal
como típicamente ocurre en el Uruguay.

Las repercusiones económicas
verdaderamente funestas que el impuesto
a la renta produciría en países como el
nuestro, consistentes, en grueso, en una
general retracción de capitales, se
deberían, principalmente, a la
intermediación de un factor psicológico
que el estadista no puede descuidar, si es
su anhelo hacer obra de gobierno en el
sentido noble de la expresión.

En realidad, el método lógico de nuestra
exposición habría exigido que
comenzáramos, ante todo, por el examen
detenido de este elemento de psicología
social que hemos de ver ahora actuando
como efecto y causa, sucesivamente, de
profundas reacciones sociales y
económicas, en lugar de examinar
primeramente, como nosotros hicimos, las
repercusiones económicas de este mismo
factor psicológico cuyo estudio vamos a
abordar.

Pero de intento nos apartamos de ese
método para poner, ante todo, en plena
evidencia, los males que, a nuestro modo
de entender, puede originar el impuesto a
la renta, dejando para después el estudio
del complejísimo proceso social que
provoca esos mismos males.

Es así como el estudio del elemento
psicológico, encuentra su lugar apropiado
a esta altura de nuestros análisis.

Tal como ocurría con respecto al aspecto
puramente económico del problema, el
estudio que hagamos debe ser
comparativo, porque una de las
cualidades diferenciales de la ciencia
financiera, es su carácter eminentemente
experimental. Así, pues, es por las vías del
parangón razonado, que hallaremos las
conclusiones útiles a nuestro intento.

Y, naturalmente, el elemento obligado de
comparación, deben ser los países
europeos, ya que en ellos es donde con
mayor aceptación efectiva cuenta el
impuesto a la renta, y desde ellos es que
viene toda la corriente de opiniones
doctrinarias favorables al recurso
económico que algunos defienden en
nuestro país.

Con estas aclaraciones previas, entramos
en materia.

Las organizaciones sociales tienen, a
semejanza de los individuos, lo que,
digamos de paso, ha dado origen a la
llamada teoría organicista, que atribuye a
la sociedad una personalidad distinta,
capaz de querer y obrar por sí, las
organizaciones sociales tienen, decimos,

Batllismo: los inconvenientes
del impuesto a la renta (III)
José Batlle y Ordóñez, entre las consecuencias del impuesto a la renta, señaló las
repercusiones psicológicas negativas que ello generaría sobre los inversores y el

incentivo a conductas desleales - evasión - que se produciría a la hora de cumplir con
las obligaciones fiscales (“El Día” del 6 de Agosto de 1925).

 La reacción
psicológica de

impuesto a la renta
puede ser nula, o casi

nula, en todo caso
indiferente. En

Sudamérica, esa
reacción psicológica

sería de incalculables
efectos. Desde luego,

provocaría una
intensa animosidad
contra el Estado, y
paralizaría o poco

menos, las
posibilidades de

contribución
individual al esfuerzo

social que pudiera
surgir en el ambiente.

Es, ni más ni menos,
la retracción de

capitales

una modalidad psicológica, que las diferencia entre sí, tal como las modalidades psicológicas
individuales diferencian a los hombres entre sí. No ha de deducirse de aquel que en sociología,
nos proclamamos partidarios de la doctrina organicista, a que acabamos de hacer alusión, ni
que seamos, tampoco opuestos a ella. Tanto para los organicistas, como para los no organicistas,
nuestro aserto debe ser verdadero, porque él no hace otra cosa, por lo demás, que reproducir
una verdad de experiencia, y es la de que los pueblos tiene un alma, y esa alma es diversa de
pueblo a pueblo, como puede serlo, entre los hombres, el alma de cada uno de ellos. Hasta, por
mayor rigorismo científico, admitiríamos que no se hablara de un alma colectiva. Pero, aún así, es
innegable que existe una cierta tendencia espiritual propia de cada pueblo, del mismo modo
que hay, en lo orgánico, una tendencia racial de los ingleses a tener el cabello rubio o rojizo, y de
los italianos del sur a tenerlo castaño o negro.

Sólo que, a los efectos de nuestra demostración, más que las tendencias propias de cada pueblo,
hemos de examinar el compuesto resultante de la agrupación de todas ellas, en lo que podríamos
llamar la resultante una psicológica europea, que no es, psicológica continental. Hay, decimos,
en forma alguna, confundible con la psicología colectiva de los americanos del sur.

En lo que a las actividades económicas se refiere, esa psicología no es sólo el resultante de
elementos raciales sino, también, de las circunstancias de ambiente que condicionan las diversas
modalidades espirituales de los pueblos.

En Europa, por efecto de las mismas causas observadas por nosotros, antes de ahora en este
estudio, ha surgido una especie de conciencia social que impone el acatamiento voluntario de
los individuos, a las decisiones imperativas del Estado. Se tiene, allá, la convicción íntima y casi
espontánea y subconsciente, de que la organización política de la sociedad humana constituye
una necesidad natural de la especie, y de que de esa necesidad ineludible derivan imposiciones
que en la conveniencia de todos está el soportar.

Simultáneamente con este concepto, el intenso desarrollo económico ha provocado también
otro: el de la necesidad ineludible de la cooperación individual a la acción colectiva. Más que
convicción espiritual es esta una tendencia innata, y una imposición del ambiente. Hasta el gran
millonario, aparentemente pasivo e inerte, que goza de sus regaladas rentas, en Europa contribuye
a la acción social, porque sus rentas, las más de las veces, provienen de capitales que desde
cientos y cientos de años viene aplicándose a las actividades industriales, comerciales, etc. Todo
lo contrario, como se ve, de lo que ocurre con las riquezas de un Gallinal, que provienen del
crecimiento vegetativo de los planteles de ganado!

De resultas de esta doble concepción espiritual sucede en Europa que el hombre no se siente
inclinado a sustraerse al deber jurídico de contribuir al funcionamiento de las instituciones públicas,
ni se siente tampoco inclinado al deber social de contribución al desarrollo económico colectivo,
procurando, ante todo, el propio bienestar.

Hablamos aquí, naturalmente, de tendencias generales, y no de verdades absolutas y exclusivas.
Nadie ignora que en Europa muchos contribuyentes inventan los más ingeniosos ardides para
eludir el cumplimiento de sus deberes fiscales, y que hay también por allá quienes viven - los
reyes, por ejemplo - sin hacer, y sin dejar hacer nada a nadie, dentro de su esfera de influencia,
en beneficio colectivo, y gozando aún así de pingües rentas sustraídas al trabajo social. Pero, a
pesar de ello, ha de reconocerse que nuestros asertos son exactos, y configuran una psicología
social cuya realidad efectiva nadie podría discutir.

Y bien: desde estos puntos de vista, nuestros países ¿se parecen a los europeos? La respuesta es
clara y contundente: no. Sin que ello implique proclamar la existencia de un espíritu subversivo en
los pueblos de América, ya que no hablamos de ordenación política, sino económica, es lo cierto
que la tendencia más característica de estos países es la de la resistencia al impuesto. Ahora
mismo, en momentos en que el Erario está padeciendo necesidades angustiosas, y pese a que
por falta de dinero, no se puede hacer nada en le país, ¿no vemos a todo un partido político,
proclamando, como legítima, la política de resistencia a las imposiciones necesarias que en
definitiva redundan en bien de todos?

En nuestros países, no se ha desarrollado todavía lo bastante la conciencia de la identidad entre
el Estado y la nación. Resabio, quizás, de algunos viejos gobiernos que, esos sí, se valían de la
fuerza para satisfacer los brutales apetitos de los gobernantes a costa del bienestar de los
gobernados, hay el concepto de que el Estado está, en determinados aspectos y circunstancias,
frente a la nación. Es cierto que en nuestro país ese concepto ha sido fomentado por la
propaganda insidiosa y calumniadora del oribismo, que buscaba tapar sus faltas reales,
inventando otras para enrostrárselas falsamente a sus adversarios. Pero si esa propaganda
subalterna ha podido, alguna vez, tener algún éxito, es porque encontraba campo fértil en la
natural propensión espiritual antes señalada como una de las características de la psicología de
los pueblos de América.

En lo que a contribución individual, al esfuerzo social se refiere la situación es, también, en estos
países, absolutamente diversa de lo que es en Europa. Aquí falta la iniciativa individual, falta el
espíritu de empresa, porque todo se espera del Estado, y cuando el Estado quiere hacerlo - por la
personal inspiración de los que lo dirigen, si son hombres de conciencia y talento - no faltan
quienes exploten la otra tendencia antes señalada, para ponerle trabas en su camino.

Resultado de estas diversas modalidades psicológicas de los pueblos europeos y sudamericanos:
en Europa la reacción psicológica de impuesto a la renta puede ser nula, o casi nula, en todo
caso indiferente. En Sudamérica, esa reacción psicológica sería de incalculables efectos. Desde
luego, provocaría una intensa animosidad contra el Estado, y paralizaría o poco menos, las
posibilidades de contribución individual al esfuerzo social que pudiera surgir en el ambiente. Es,
ni más ni menos, la retracción de capitales a que tantas veces hemos aludido.

Proseguiremos.
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El pasado Sábado 10 de Mayo, en el Centro de Orensano de
Montevideo, se realizó el acto de lanzamiento de “LA SUMA”
un “nuevo espacio independiente de ideas batllistas” dentro
del Partido Colorado.
Con la presencia de dirigentes de Montevideo y el interior
del país y tras la oratoria de los
ex legisladores Ronald Pais y Julio Aguiar, se aprobó una
declaración como paso inicial de una actividad a
desarrollarse en todo el país y que procurará el crecimiento
de la corriente.
La declaración destaca que “El Partido Colorado no podrá
recuperar los niveles de grandeza que históricamente le
corresponde, sin que todos aquellos que han elegido la
opción de la comodidad y el anonimato, abandonen esa
pasividad, recobren el orgullo de ser colorados y exhiban su
disposición a dar por el Partido. No habrá éxito sin
renunciamientos y sacrificios. Deberemos convocar muy
especialmente a los colorados que salieron a votar afuera
del partido, convenciéndolos que hoy surgen nuevos
espacios, nuevas visiones y, en consecuencia, nuevas
esperanzas dentro de nuestra colectividad, que esperan su
regreso para obtener el apoyo que las consolide y transforme
en una nueva realidad y en un nuevo panorama partidario”
“El resto de los uruguayos debe percibir claramente nuestro
orgullo de ser colorados y los colorados debemos reconstruir
entre nosotros los lazos de afecto, de respeto, de apoyo y
ayuda mutua que engrandezcan a la organización y que
nos otorguen una mayor fortaleza para proyectarnos al resto
de la sociedad”.

Los números de la Consultora de Eduardo González desafían la lógica estadística, el
sentido común y la verdad: ¿cómo puede el Presidente marcar casi 20 puntos más
que la intención de voto del FA?
Por estos días ha salido una nueva “versión” sobre lo que marca el Presidente en
reconocimiento de gestión.
La “prensa grande”, que desde el año 2005 muestra todas las investigaciones de
Consultoras conocidas e ignotas menos las de MPC, nos ilustró a todos los orientales
sobre la aprobación a la gestión del Presidente.
Esta vez fue el turno de CIFRA: 55% DE APROBACIÓN.
No es verdad.
Así de claro.
Y si no, que me desmientan.
La verdad es que Vázquez marca bastante menos: entre  38% y 40%.
Claro es que no va ha haber una elección en donde confrontar números (en las que
MPC siempre sale bien parado); aunque en cierta forma lo que votará el FA en el
2009 estará en directa relación a la gestión de Vázquez
Desde marzo, MPC ha realizado investigaciones en Montevideo, Canelones, Rocha,
Cerro Largo, Treinta y Ttes, Florida, Durazno, San José, Flores, Soriano, Rivera y Paysandú.
Doce departamentos que abarcan la inmensa mayoría de la población del país.
Comparto con ustedes tanto la gestión de Vázquez en cada uno de esos
departamentos, como el evolutivo desde abril de 2005.
Una perla más: recuerdan ustedes la presentación internacional sobre la gestión de
todos los presidentes americanos, realizada por una Consultora extranjera?
Nuestro Presidente amargaba uno de los últimos lugares con George W. Bush (Jr.),
con poco más del 40%.
Qué hizo para en un mes subir 15 puntos?
En fin.

Que me desmientan
Nery Pinatti
Director MPC Consultores

Las encuestadoras debaten NUEVO GRUPO DE
RONALD PAIS
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A propósito de algunos temas que 
tratamos últimamente , se ha
producido en estos días un hecho
académico de relevancia
extraordinaria que al mismo tiempo
de ser disfrutado como uruguayos nos
infunde más ánimo para reclamar del
área política la consideración que se
merece la calificación y capacidad
tecnológica de nuestros jóvenes
científicos.
El gigante norteamericano Microsoft
decidió un apoyo de 850,000 dólares
para financiar complejas
investigaciones que contribuyan al
tratamiento sistemático y
estandarizado de la información
biológica, por ser esta área la que
está dando mejores y avanzados
aportes al progreso científico , y
ofreciendo oportunidad a los
investigadores americanos  para que
manejen nuevas propiedades de
calidad de datos explotando la
enorme cantidades de data
disponible en numerosas pero
heterogéneas bases de datos.
Lo importante es que esa cantidad
será distribuída entre seis equipos de
científicos de los cuales cinco son de
nacionalidad norteamericana y el
único que no pertenece a esa
nacionalidad lo integran los
investigadores uruguayos Doctores
Raul Ruggia , del área tecnológica ,
y  Hugo Naya , investigador del
Instituto Pasteur , quienes vienen
trabajando desde 2005 en ese
proyecto .
SEGUIRAN LAS INVESTIGACIONES .- A
nuestro mail de congratulaciones
ambos respondieron con la sencillez
y sensatez que caracterizan a
hombres de ciencia con altura de
miras.-Ruggia., quien procede de la
Facultad de Ingeniería de la
Universidad de La República dijo 
“para que Uruguay tenga futuro , se
debe investigar dentro de nuestro
suelo “ , y  a su vez Naya, Investigador
diplomado del Insituto Pasteur de
Montevideo  señaló que “mientras
existan estas generosas
colaboraciones seguiremos
haciendo labor de investigaciones “.
 
No puedo menos que hacer una
digresión para recordar a don
Clemente Ruggia,  padre del
eminente Médico e Investigador
brillante Dr Raul Ruggia Arizti y por
consiguiente abuelo del hoy
distinguido por Microsoft- . Don
Clemente fue Director del Liceo
Número 5 José Pedro Varela de  toda
mi Secundaria, luego Director de
Enseñanza Secundaria, y Ministro de

Instrucción ( Educación) de don Luis
Batlle Berres.Y asocio esta referencia
a que, en ese momento , los
profesores de Matemáticas que
habíamos ingresado por Concurso de
Oposición debíamos tomar un grupo
de Primer Año de modo honorario,
para que los recién ingresados
recibieran conocimientos y
fundamentos idóneos de esta más
importante matería . Aquel ministro
batllista puso orden y jerarquizó la
docencia, implantando los concursos
como única vía para la titularidad del
ingreso a la enseñanza oficial . 
EL INSITUTO PASTEUR.-También hubo
importante participación de
gobernantes  de nuestro partido en
la instalación deL Instituto Pasteur  de
Montevideo, filial de la institución
francesa fundada por Luis Pasteur 
que hoy alberga a numerosos
universitarios dedicados a la
investigación. Pasteur fue a su vez el
más famoso investigador de su
tiempo, declarado héroe nacional a
su muerte por el pueblo y gobierno
de Francia por sus numerosas y
trascendentales investigaciones,
vacunas y procedimientos sobre
septicemia, cólera, difteria, cólera de
las gallinas, tuberculosis , viruela, que
beneficiaron a una gran variedad de
industrias (los productores uruguayos
“pasteurizan” la leche que tomamos)
“Para que Uruguay tenga futuro se
debe investigar dentro de nuestro
suelo” . Ninguna opinión más valiosa
que la de este joven compatriota
con  títulos académicos prestigiosos
obtenidos en el extranjero y hoy
aplicados en su tierra natal, este
nuestro Uruguay que acepta que
nuestros talentos se vayan con el
resignado estereotipo de “fuga de
cerebros”. Precisamente un país
como el nuestro , cuya riqueza de
exportación y principal sustento de la
economía se basa en la elementos
naturales vivientes , el ganado , la vid
, la tierra y sus nutrientes .
ALIMENTACIÓN Y TECNOLOGÍA
SOCIAL.- Atisbamos el comienzo de
una “era de la alimentación” ,
derivada de la enorme
preocupación mundial por la crisis y
altos precios de los alimentos . Esto
debe golpear la conciencia de
productores , exportadores y 
dirigentes empresariales responsables
de presentar productos altamente
competitivos al mercado externo , y
principalmente a los polít icos
obligados a orientar sin
chabacanerías lo que debe ser 
puntal del bienestar del país .   
 Tendremos que buscar las iniciativas
que uti l icen en beneficio de la

nación, pero especialmente del
sector de la pobreza , el talento de
los  académicos egresados de la
educación superior  gratuita.- No es
superflua esta mención , por cuanto
la tecnología no es enteramente
“universal” . Hay una nueva línea de
pensamiento popular que trata de
unir a todas las razas y culturas tras
ideales y proyectos sociales, más allá
de fronteras políticas o religiosas.
Se la denomina “Tecnología Social”,
y procura establecer una nueva
escala de valores éticos y sociales,
en oposición a lo elitesca que por
fuerza viene resultando la tecnología
en el aspecto económico y político.
Esta teorías y técnicas se orientan  el
aprovechamiento práctico del
conocimiento científico,  ponerlo al
alcance y beneficio de todos los
niveles sociales . Aparecen así una
tecnología social “pura”, sin fines de
lucro, apolítica y pacífica según sus
propulsores y otra tecnología social
“imperial” que agrupa a las clases
sociales “poderosas” de todo tipo,
especialmente multinacionales,
gremiales, comerciales , en una
palabra, consumistas.
El ejemplo más emblemático lo
tenemos a diario, bien cerca : la
propia Microsoft ,creada y dirigida
por Bill Gates , uno de los hombres
más ricos, poderosos e influyentes del
Mundo, que cobra licencias por el
uso de su software , a quien se
enfrenta Richard Stallman , un
barbudo izquierdista con apariencia
de hippy, gurú en Inteligencia
Artificial y supertalentoso egresado
del MIT , con la filosofía del “software
libre”, en teoría “gratuito” y
soportado por miles de excelentes
programadores adherentes y una
publicidad abrumadora . Los
gobiernos de Argentina , Brasil y
Uruguay están metidos “de lleno”
con el software libre (opuesto, como
vimos, a la tecnología imperial)
 La pobreza tiene derecho a
reclamar que nuestros talentos, con
su software libre o pagado, ( por
supuesto con la responsabilidad del
Estado más que del Gobierno ) vayan
en su ayuda y no la sigan dejando
fuera de las condiciones de bienestar
que deben propiciar sus  gobernantes
.   

La pobreza
necesita a los talentos

Tecnología Social, Software Libre y algo más

La exposición sobre el Holocausto del
Pueblo Judío, en su crudeza no exenta de
objetividad nos convoca a reflexionar
sobre la naturaleza humana.
En estos tiempos en que vivimos, las
urgencias cotidianas no permiten muchas
veces darnos un momento frente al espejo,
de vernos a nosotros mismos, ni observar
siquiera nuestra propia imagen. No se nos
permite pues reflexionar, esto es,
proyectarnos a nuestro interior para luego
extraer nuestros pensamientos,
razonamientos, posturas o conclusiones.
Quizá no se advierta tempranamente, ni en
su real dimensión la gravedad que la
ausencia de reflexión puede en definitiva
causarnos.
Esta circunstancia, tal vez favorecida por
la ausencia de lectura, puede llegar a
extremos de un automatismo que resulta ser
a la postre, tierra firme para los totalitarismos
y desbordes autoritarios.
No deberíamos olvidar que sin la reflexión,
se va anulando el espíritu crítico y con ello
el libre pensamiento.
Pero además, si a estas urgencias del
ajetreo moderno, le agregamos la cada vez
mayor dificultad en la comprensión lectora
y la incapacidad de contemplar y la
renuencia a comprometerse, están dados
los ingredientes para conformar una
sociedad con muy escasas manifestaciones
de heroísmo.
Una sociedad vulnerable, más afecta al
hedonismo particular de sus miembros, que
al comprometido sacrificio con el que
puede alcanzarse el desarrollo individual y
el mejoramiento colectivo.
Luego de visitar la muestra, en la que no se
dice expresamente que quienes
materializaron la “solución final” en la
Alemania nazi, hayan sido monstruos
alejados de todo atisbo de humanidad,
queda al descubierto que, entre otros
factores, fue la indiferencia de los más, la
que posibilitó tamaña masacre. Quienes
reaccionaron para evitarla fueron los
menos.
Queda en nosotros la amarga constatación
de una lacerante realidad: los seres
humanos somos capaces de cometer las
peores aberraciones y de concretar los
avances tecnológicos más increíbles. Está
pues, en cada uno de nosotros, la esencia
misma de la Bondad y de la Maldad, del
Egoísmo y la Generosidad, del Compromiso
y de la Indiferencia.
Tenemos la posibil idad de construir
universidades, catedrales, sinagogas o
mezquitas como también Tribunales de la
Inquisición, salas de torturas, hornos
crematorios y campos de exterminio para
quienes no piensen como nosotros.
Por ello este planteo, desde el registro
histórico de lo acontecido, lejos de recurrir
al efecto conmovedor de los
padecimientos de las víctimas, apunta a la
necesaria superación humana que debe
lograrse en cada uno de nosotros.
Creemos pues que, solo desde una mayor
humanización, más comprometida con las
virtudes y los valores morales, contenidos en
los principios republicanos y democráticos,
seremos capaces de no ser indiferentes.

¿De qué
somos capaces
los seres humanos?

Marcelo Gioscia Civitate
Abogado
Convencional Nacional
y Departamental de Canelones
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Y AHORA CREEN EN LA LEY. La
Comisión del Reencuentro convocó
a los ciudadanos afectados con
prisión y exil io en la dictadura a

evaluar la aplicación de la ley de
reparación y el funcionamiento de la
comisión especial encargada de su
aplicación, que es quien define la
recomposición jubilatoria y,
eventualmente, las prestaciones
reparatorias establecidas en la
norma. EL PAÍS, 21 de mayo de 2008.
NO HABRÁ MÁS
FUNCIONARIOS, PERO … La UTE
otorgará becas de trabajo al Inau
destinadas a jóvenes de entre 16 y
24 años. Ambos organismos firmaron
ayer un convenio en este sentido.
Actualmente 165 adolescentes
atendidos por INAU transitan su
primera experiencia laboral en
empresas públicas, intendencias y
ministerios. EL PAÍS, 21 de mayo de
2008.
ENTRE LOS QUE SE VAN Y LOS
QUE SE QUEDAN. La lista 504 de
Treinta y Tres comunicó que ha
resuelto su desvinculación del sector
Correntada Wilsonista que lidera el
senador Francisco Gallinal. La nota
de desvinculación está firmada por
José Quintín Olano Llano, Julio Bello,
Emilio Méndez Carbone, Ruben
Elosegui, Isabel Latorre y Washington
Toledo, entre otros. EL PAÍS, 21 de
mayo de 2008.

ANTES NO DECÍAS LO MISMO,
BONOMI.  En una intervención muy
crítica hacia la oposición, el ministro

de Trabajo y Seguridad Social,
Eduardo Bonomi, sostuvo que los
ajustes fiscales que debieron hacer

los gobiernos de blancos y colorados
dieron lugar a la aplicación del
Impuesto a las Retribuciones
Personales (IRP) tanto a activos como
a pasivos. Bonomi dijo que a pesar
del país «heredado» y los
compromisos que debió atender este
gobierno, no se aplicó un ajuste fiscal.
Con un estilo confrontativo, desusado
en él, y auxil iado por una
presentación en power point, Bonomi
respondió a argumentaciones del
diputado interpelante Pablo Abdala,
asegurando que si se afirma que el
nuevo impuesto que se cobrará
ahora a las pasividades es
inconstitucional, lo mismo habría que
haber dicho del IRP que se estuvo
cobrando desde 1982 hasta que
entró a regir la reforma tributaria de
este gobierno.
Gobierno admitió que 160.000
jubilados pagan hoy el IRPF. EL PAÍS,
21 de mayo de 2008.

EL PRESIDENTE «MIENTE». Isaac
Alfie acusó al presidente de «mentir
descaradamente». La polémica
sobre la cantidad de jubilados que

hoy pagan IRPF y los que pagarán en
breve el IASS también formó parte del
debate en la Cámara de Diputados.
El punto fuerte se dio cuando el
diputado colorado José Amorín Batlle
habló de «engaño» del gobierno por
las cifras, ya que -según dijo- el Poder
Ejecutivo había afirmado una y otra
vez que unos 100.000 pasivos
aportaban al IRPF. Entonces el
ministro Astori aclaró los datos:
admitió que hoy hay unos 160.000
pasivos a los que se les computa la
pasividad como parte del impuesto.
Se trata de cerca de 105.000 pasivos
del BPS, unos 15.000 que pagaban el
impuesto a la renta de los no
residentes y los pasivos de otras cajas
(unos 40.000). «Ahora, unos 67.157
dejarán de ver computados estos
ingresos para el cálculo impositivo
(con el nuevo impuesto)», indicó. Así,
según las cifras oficiales, 92.400
pagarán el Impuesto a la Asistencia
de la Seguridad Social (IASS), de los
160.000 que pagan el IRPF. Unos
605.500 «no pagarán nada», cuando
entre en vigencia el IASS.
El anuncio del ministro generó una
nueva intervención de Amorín, que
expresó satisfacción porque «las cifras
se confirman». «Eran 160.000 jubilados

los que pagaban el IRPF, pero se nos
dijo hasta el cansancio que eran
100.000 Hoy el gobierno admite que
eran 160.000», denunció el diputado.
EL PAÍS, 21 de mayo de 2008.
LARA VS. NIN NOVA, VS.
CALLOIA, VS … El senador blanco
Julio Lara reclamó que el presidente
del BROU, Fernando Calloia, renuncie,
ya que eso prometió si había casos
de deudores que no tuvieron los
mismos beneficios que Rodolfo Nin
Novoa. Lara dijo que los hay y por
decenas.
Ayer, Julio Lara ratificó la denuncia
penal que presentó el viernes pasado
y que refiere a hechos en los que
participó el vicepresidente Rodolfo
Nin Novoa y su hermano y secretario
personal, Gonzalo Nin, y que para el
senador blanco «podrían constituir
ilícitos o irregularidades de carácter
penal».  El legislador dejó abierta la
posibil idad de entregar más
documentación, «a raíz de que nos
siguen llegando datos».
En ese sentido, afirmó que el
presidente del Banco República
(BROU), Fernando Calloia, hizo
manifestaciones «diciendo que si se
demostraba que un productor había
sido ejecutado y no hubiera tenido
los mismos beneficios que el
vicepresidente de la República,
inmediatamente él renunciaba. Yo
puedo decir y demostrar que hay
decenas de productores que están
en posiciones que no tienen nada
que ver con la quita que se le hizo al
vicepresidente. Vamos a aportar
documentación en ese sentido».
Lara puso como ejemplo a un
productor de Paysandú que acordó
con el BROU pero igual fue
ejecutado. «Por tanto, entiendo que
el presidente del BROU ya tendría
que haber renunciado y que los
nervios que ha demostrado
atacando periodistas y en la forma
que se maneja públicamente es
porque sabe que no ha hecho las
cosas como corresponde», indicó. EL
PAÍS, 21 de mayo de 2008.

7 HORAS INTERROGADO. El
embajador Abín reasumió funciones
diplomáticas en Italia. El canciller de
la República, Gonzalo Fernández
informó al presidente de la
República, Tabaré Vázquez que el
pasado lunes comenzó en Roma la

investigación administrativa por las
actuaciones del embajador
uruguayo en Italia, Carlos Abín a raíz
de la demora en la tramitación del
expediente de extradición del militar
retirado, Jorge Tróccoli. Las
expresiones de Fernández fueron
realizadas durante la sesión de
acuerdo ministerial que se realizó en
Suárez y Reyes. LA REPÚBLICA, 21 de
mayo de 2008.

FRACASÓ LA IMM. Adeom
retoma paros y afecta servicios. El
Consejo Ejecutivo de Adeom definió
ayer retomar los paros de 24 horas por
sector, que estaban suspendidos
debido a las negociaciones con la
Intendencia de Montevideo (IMM).
En tanto, la IMM prevé un plan de
contingencia para que no se vean
afectados los servicios. EL PAÍS, 21 de
mayo de 2008

MI PACIENCIA ESTÁ
COLMADA. «Ya no hay más
negociación» con el gremio, dijo ayer
el intendente de Montevideo,
Ricardo Ehrlich, a dos directores que
le propusieron una nueva línea de
diálogo con Adeom.

El sindicato comunal anunciará hoy
el cronograma de paros de 24 horas
que afectarán, a partir de mañana,
los servicios municipales durante
ocho días. La dirigente gremial Mabel
Lolo dijo a El País que estas
movilizaciones primero afectarán los
turnos matutinos y luego los restantes
del Palacio Municipal. Las medidas
impactarán aquellas reparticiones
con trabajadores obreros (Vialidad y
Saneamiento, entre otras) y el fin de
semana parará Limpieza
(recolección y Usina 5).
Ehrlich manifestó ayer con claridad y
firmeza a integrantes del gabinete
que no está dispuesto a continuar
negociaciones donde hay
diferencias insalvables entre ambas
partes. El sindicato reclama en los
próximos dos años incrementos por
encima del IPC que representan unos
US$ 22 millones. Un sentimiento similar
al de Ehrlich embarga a la dirigente
sindical Mabel Lolo:  «La negociación
se basó en una relación de 1,5% de
aumento salarial mensual a 20% que
era lo que queríamos. Se nos dijo que
ese 1,5% era la base para negociar y
luego al final nos aumentaron solo un
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0,25% más (a 1,75%). Fue una burla»,
señaló.
Pese a las profundas divergencias
entre la IMM y el gremio, el
Secretariado Ejecutivo del Pit-Cnt
resolvió ayer continuar mediando
entre ambas partes si Adeom así lo
autoriza. «Cuesta entender la postura
de la IMM. Se enmarca en el mismo
conflicto. No hay confianza entre las
partes y no respetan los ámbitos de
negociación. Con actitudes como la
de la Intendencia es muy difícil llegar
a una solución. Sin embargo,
procuraremos generar un ámbito de
negociación», dijo el dirigente del Pit-
Cnt, Juan Castillo. EL PAÍS, 21 de
mayo de 2008.
CAYERON POR ROBAR UNA
CAMIONETA «MARCADA»
Noé Soria Paz y Richard Buriani
cayeron por casualidad aunque en
una de sus actividades delictivas: el
hurto de valiosos vehículos. Son
considerados cabecillas de una de
las organizaciones más sólidas en el
ingreso de marihuana a Uruguay.
Directa o indirectamente se piensa
que están vinculados a la
«importación» de 1.400 kilos de
marihuana desde 2007 a la fecha
incluyendo los 300 kilos requisados el
pasado 23 abril en una chacra de
Sauce, donde también funcionaba
un laboratorio de cocaína. Ese
procedimiento de la Brigada
Antidrogas fue bautizado como «El
Arca», en referencia justamente a
Noé Soria. Soria ya se le había
escapado por un pelo a la Brigada
Antidrogas cuando se capturó un
camión con 657 kilos de marihuana.
En esta ocasión, hasta ayer no se
había encontrado droga en la
chacra allanada, donde guardaban
autos robados. EL OBSERVADOR, 21
de mayo de 2008.

BARRIL DE PETRÓLEO SUPERÓ
LOS US$ 130. Es la undécima vez
en las últimas 13 sesiones que los
precios del crudo alcanzan
cotizaciones récord. Los precios del

c r u d o
cruzaron este
miércoles por
primera vez el
umbral de los
US$ 130 el
barril en Asia,
al debilitarse
el dólar y
aumentar los
temores por
el suministro
de petróleo.
El crudo

liviano de bajo contenido sulfuroso

para entrega en julio se cotizó a US$
130,47 el barri l en transacciones
electrónicas en la Bolsa Mercantil.
Posteriormente bajó, llegando a US$
130,36 el barril, un alza de US$ 1,38
con respecto al martes. En Londres,
el crudo Brent para entrega en julio
subió US$ 1,88 y llegó a US$ 129,72 el
barril en el Mercado Internacional de
Petróleo de Londres. En Nueva York,
el combustible de calefacción subió
3,95 centavos y alcanzó los US$ 3,8145
el galón (3,8 l itros), mientras la
gasolina subió 2,13 centavos y llegó
a US$ 3,3257 el galón (US$ 0,875 por
litro). El gas natural a término subió
15,3 centavos alcanzando los US$
11,518 por cada 1.000 pies cúbicos.
EL OBSERVADOR, 21 de mayo de 2008.

CANCILLER FERNÁNDEZ AL
PARLAMENTO El secretario de
estado concurrirá a la Comisión de
Derechos Humanos de la Cámara de
Diputados, citado por el expediente
de extradición del marino Jorge
Tróccoli. El ministro de Relaciones
Exteriores, Gonzalo Fernández,
concurrirá este miércoles a la
Comisión de Derechos Humanos de
la Cámara de Diputados, citado por
el expediente de extradición del
marino Jorge Tróccoli. Una serie de

irregularidades
en los
procedimientos
d i p l o m á t i c o s
en Italia,
determinaron
que Tróccoli
fuera liberado
en aquel país,
d o n d e
p e r m a n e c í a
recluido a la
espera de una
determinación

judicial sobre el pedido de
extradición desde Uruguay. El
embajador uruguayo en Italia, Carlos
Abín, está en el ojo de la tormenta
por este tema. Los legisladores de la
oposición no descartan solicitar al
canciller la renuncia del diplomático.
La comparecencia del secretario de
Estado fue solicitado por la diputada
del Partido Nacional, Beatriz Argimón.

CONGELAN PRECIOS DE LA
HARINA Y LOS SALARIOS AL
FREEZER. El costo de los panificados
no aumentará hasta el mes del julio.
Un encuentro entre el director de la
Oficina de Planeamiento y
Presupuesto (OPP), Enrique Rubio, y
representantes de la cadena del trigo
determinó un acuerdo entre las
partes que implica que se

congelarán los precios de estos
productos hasta el mes de julio. Tal
acuerdo implica que los precios del
trigo, la harina y los productos
panificados no aumentarán en los

p r ó x i m o s
m e s e s ,
m i e n t r a s
que las
f á b r i c a s
de pastas
disminuirán
en un 25%
el precio
de las
m o ñ i t a s
frescas. Así
lo informó
R u b i o ,
q u i é n

además anunció que a raíz de la
reunión-mantenida ayer miércoles- se
constituirá por primera vez una
Comisión Sectorial de la cadena del
trigo. En este grupo de trabajo
participará el gobierno, productores,
molinos, fideeras, fábricas de pasta,
panaderías y otros actores de esta
cadena productiva. La comisión
analizará propuestas para los precios
a mediano y largo plazo. En
declaraciones a la prensa Rubio
aclaró que esta propuesta no se
realiza sobre la base de productos
que puedan considerarse de inferior
calidad, sino sobre productos
básicos, al igual que se hizo con el
arroz de categoría 3. El Observador,
22 de mayo de 2008.
Astori en 1995.-  SENADOR
ASTORI:...Por estas razones, señor
Presidente, no vamos a votar en
general este proyecto de ley, sin
perjuicio de que acompañaremos
varias de sus medidas específicas,
algo así como el 40% en términos de
artículos. Quiero aclarar que nos
gustaría proponer algunas
modificaciones, como, por ejemplo,
a las franjas que se han tomado en
cuenta para el Impuesto a las
Retribuciones Personales, tanto de
activos como de pasivos -que por lo
dicho anteriormente, nos parecen
muy injustas- dando una señal de que
el país, más temprano que tarde,
debe tener un impuesto a la renta de
las personas físicas, para terminar de
una vez por todas de ser el curioso
caso de un país que sólo cobra
impuestos a la renta a sus asalariados
y a sus pasivos, mientras no se le
ocurre cobrárselo a los demás.
-Quisiera que el Uruguay dejara de
integrar esa categoría, en la que no
sé si habrá otros países en el mundo;
en realidad no sé si existen otros
países que cobran impuestos a la
renta a quienes viven de un salario o

de una pasividad. Por ello es que
también quisiéramos que el Uruguay
apelara a obtener recursos fiscales de
las importaciones de bienes de
consumo, tanto de fuera de la región
como renegociando los aranceles de
dichas importaciones, aprovechando
la experiencia iniciada por Brasil en
el seno del MERCOSUR. Si el país
norteño lo está haciendo con tanta
fuerza, el nuestro podría seguir la
misma actitud, lo que constituiría un
elemento de juicio adicional acerca
de la conveniencia de incorporarnos
a esa estrategia brasileña del
presente. (Nº 14 - TOMO 366 - 20 Y 21
DE ABRIL DE 1995- REPUBLICA
ORIENTAL DEL URUGUAY- DIARIO DE
SESIONES DE LA CAMARA DE
SENADORES - PRIMER PERIODO
ORDINARIO DE LA XLIV LEGISLATURA
13ª SESION EXTRAORDINARIA) (El País
23/5/08).
De su propia medicina.- La
Federación Uruguaya de
Cooperativas de Vivienda por Ayuda
Mutua (Fucvam) presentará ante la
Justicia una denuncia de mala
gestión de fondos contra el ex
ministro de Vivienda, Mariano Arana.
Solicitarán a la Justicia que investigue
la gestión de fondos del Ministerio de
Vivienda, Ordenamiento Territorial y
Medio Ambiente cuando el titular de
la cartera era Mariano Arana. La
federación denunciará, que en 2007
el Mvotma autorizó, pero aún no
ejecutó, un préstamo de
construcción de U$S 2 millones a la
Cooperativa de Vivienda Techos
Dignos, ubicada en el barrio Borro de
Montevideo. No obstante, dicha
cooperativa está desarticulada
desde 2005 (Últimas Noticias 23/5/08).
Chaverías.- En Venezuela no se
nota la bonanza. Sentados sobre un
océano de petróleo, las
deformaciones de la economía y los
controles de precios hacen que les
falten casi todos los artículos básicos.
La escasez está afectando el apoyo
público a Chávez, que alguna vez fue
inquebrantable (El Observador 24/5/
08).
Anarquía.- Motín en cárcel de
Rivera dejó cuatro policías heridos. Se
requisaron a los reclusos tres
revólveres calibre 38 y un corte
carcelario de 70 cm. un grupo de
reclusos protagonizó un motín con
intento de fuga. Durante el
enfrentamiento -que se desarrolló
durante un par de horas e incluyó
intercambio de disparos– resultaron
heridos cuatro agentes del orden –
uno de ellos por arma de fuego
recibió un disparo en la cabeza– (El
Observador, El País 25/5/08).
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Ministros con botas…

En Caminitos
de Tierra Colorada

El Consejo de Ministros llegó hasta la norteña ciudad de Tranqueras,
 donde sus ciudadanos recibieron al Dr. Tabaré Vázquez

 y conversaron con todo su gabinete,
en dos temas que preocupan a las ciudades

 pequeñas del Uruguay: trabajo y empleo.
A propósito de su visita, a esta tierra, la única que hoy

queda con  “Caminitos de Tierra Colorada”,
 hice algunas reflexiones

 que quise compartir con los lectores de OPINAR.

Felizmente tenemos en Rivera lo que llamo “la otra forestación”, la que no tiene fines
celulósicos, la que a través de bosques podados, raleados, con mucho valor añadido,
permite que hoy veamos convivir a la ganadería con los árboles.
Ésta ha permitido que tengamos aserraderos muy importantes, los que están ya produciendo
maderas de altísima calidad, con certificación internacional y comienzan otras inversiones,
como en la generación de energía a partir de la biomasa.
A partir de este producto se establecerán otras industrias, de segunda y tercera
transformación.
Necesitamos cursos técnicos y universitarios para formar especialistas en la madera.
Esa es justamente la tarea del estado, aunque no es lo que está sucediendo.
Tenemos un gran futuro, pero necesitamos una educación moderna, en toda su extensión,
con más escuelas de tiempo completo, una enseñanza secundaria que habilite para
estudios terciarios pero que también forme a nuestros muchachos y muchachas en algo
más, con más y nuevos bachilleratos técnicos.

ENFRENTADOS AL MERCADO LABORAL SIN EXPERIENCIA

La mayoría de los jóvenes que cursan el liceo, salen directamente al mercado laboral y lo
hacen sin tener ninguna preparación específica, preparados en el mejor de los casos, si
culminan la etapa, para el ingreso a la Universidad,  con una supuesta cultura general a la
francesa, que en todo caso los prepara para el consumo, pero no para la producción.
Y necesitamos más descentralización de la universidad, o la creación de otros centros de
estudios terciarios.
Rivera ha cambiado desde hace unos veinte años para acá. Somos protagonistas de esa
historia, por ello la conocemos bien. La forestación, la industria minera, la mejora de nuestra
ganadería, el comercio a partir de los Free Shops, el advenimiento de la agricultura en la
zona este del departamento. El futuro industrial maderero, de servicios turísticos y logísticos
con proyectos como el de puerto seco franco, en el que a iniciativa del Presidente de la
ANP y con la ZFR y empresarios estamos trabajando.
Tenemos condiciones de ser un gran polo de desarrollo nacional
Estamos precisamente en este momento - con el concurso del programa ART, que integra
entre otros organismos la OPP - fundando una agencia de desarrollo departamental. Hay
también, como en todo el país, diferentes ONGs. trabajando en distintos proyectos sociales.
No le pedimos al gobierno estos recursos, que consideramos genuinamente nuestros, para
hacer más obra pública, que por supuesto hace falta; ni para financiar mayores gastos en
el municipio, se lo pedimos para que estas organizaciones y otras de gran participación
ciudadana tengan más y mejores posibil idades de contribuir con el desarrollo
departamental integral.
Es impostergable que sigamos mejorando la calidad de vida de las familias del interior.
Sin desconocer los esfuerzos, que así como anteriores gobiernos, también realiza este, como
la inversión en saneamiento hecha aquí en Tranqueras, en  infraestructura vial, en el Plan
Ceibal, en planes asistenciales de emergencia que sin ser suficientes son paliativos para
muchos conciudadanos y en varios  trabajos conjuntos que hacemos con diferentes
Ministerios y Entes, falta bastante por hacer.
En Tranqueras, debemos resolver el problema de las familias que viven en el Barrio Estévez,
allí junto a la vía. Y para eso hemos propuesto, hace bastante tiempo, reactivar  un convenio
firmado en la anterior administración con el MVOTMA.

MÁS POLICÍAS Y UN SISTEMA
CARCELARIO DIGNO

Precisamos más policías, mejor
preparados, mejores pagos, más
tecnificados y más respaldados.
Precisamos un sistema carcelario más
digno, que realmente pueda cumplir
con la finalidad de reeducar a los
reclusos para reinsertarlos a la
sociedad.
En ese sentido es preocupante la
situación particular de nuestra cárcel
departamental.
En ella se alojan en este momento
260 presos, en un edificio ruinoso de
principios del siglo pasado,
construido para 80 personas
Advertimos, que si bien se ha
procedido al llamado a licitación
para su construcción, la asignación
presupuestal es de 19 millones de
pesos para 2008 y otro tanto para
2009 y que esta asignación es para
Rivera y T. y Tres en conjunto. Según
cálculos primarios del Arq. del M. del
Interior el costo del proyecto de
Rivera es de 120 millones de pesos, le
pedimos entonces prestar atención
para incluir en esta última ampliación
presupuestal el total de  los recursos
necesarios.

HOSPITAL A LA ORBITA DEL GOBIERNO
RIVERENSE

Acompañamos, como todos los
uruguayos, la iniciativa del Sistema
Nacional de Salud. Nos parece que
en este intento de reformar el sistema,
de avanzar a un sistema único que
incluya a todos, podría
descentralizarse realmente los
servicios de ASSE.
Estos fueron desconcentrados del
Ministerio, pero para un organismo
que a su vez los centraliza.
Hagamos la experiencia de pasar la
dirección de los hospitales a la órbita
de los Gobiernos Departamentales.
¿El Uruguay sabe que en Rivera, Salud
Pública no tiene un CTI?  ¿Que a los
pacientes hay que trasladarlos a uno
privado, con el costo que eso
significa o por lo menos a 110 Km. de
distancia?
No hacemos un simple reclamo, nos
ofrecemos para asumir
responsabilidades.
Para finalizar, debe ser una
preocupación del gobierno, la
situación de los pequeños
productores afectados por la rabia
paralít ica. Este fue un tema
largamente planteado en su
oportunidad al entonces Ministro
Mujica.
Fueron afectados 38 productores,
fundamentalmente de esta zona de
Rivera. Se han muerto hasta el
momento 264 bovinos, se han
evaluadas las pérdidas en unos 80.000
dólares. Me parece que es poca
plata para las arcas públicas pero
mucha, muchísima, por lo menos
para 18 pequeñísimos productores
que perdieron casi todos sus
animales.


